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Евгения РУДИНА

Телеведущий рассказал, 
почему оградил сына 
от общения с дедушкой 
и бабушкой.

В июне этого года исполнится десять
лет с того момента, как не стало Жанны
Фриске. Певица умерла от рака мозга по-
сле двух лет борьбы с болезнью. У Жанны
и Дмитрия Шепелева остался сын Пла-
тон, которому в апреле исполнится 12 лет.

ШШШеееепппеееееллллллллеееееееев 
объяснниииил, 

опочему уехал 
в отпуск, когда 
умирала Фриске
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61-летняя женщина 
оказалась в больнице.

Судя по видео и рассказам очевидцев, 
Алла Смирнова переходила дорогу по нере-
гулируемому пешеходному переходу, когда 
на нее наехал «Лексус» звезды. Женщина 
упала, получила травмы, лежала на дороге 
до приезда скорой. Из свидетельств оче-
видцев ДТП следует, что Буйнов посидел 
в машине около десяти минут, потом вы-
шел, но к лежащей на зебре женщине не 
подходил: позвонил адвокату, тут же были 
вызваны скорая и ГАИ. Получается, что Буй-
нов, который ехал из своего подмосковно-
го дома в столицу, не заметил женщину, 
которую должен был пропустить. Бампер 
на авто незначительно поврежден. Сам 

Александр Николаевич травм не получил, 
покинул место ДТП на другом авто, пройдя 
медосвидетельствование, после составле-
ния всех протоколов. Уже сообщили, что 
певец был трезв.

У певца стаж вождения 47 лет: Буйнов 
в армии служил в автороте и на граждан-
ку ушел с правами водителя третьего 
класса, в молодости участвовал в гонках 
на выживание, так что опыт огромный. 
Сын женщины, получившей травмы, рас-
сказывает: «При заполнении протокола 
сотрудниками ГАИ по водителю, который 
сбил, было указано, что Буйнов Алек-
сандр Николаевич». Пострадавшая по-
сле ДТП была в сознании, она получила 
ушибы, травму ноги, сейчас женщина 
находится в больнице.

Александр Буйнов сбил пенсионерку
на пешеходном переходе

/
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Дмитрий КОРОБКОВ, 
основатель 
холдинга «АДВ»: 
Пора строить
международные 
компании и выходить
на Глобальный Юг
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Во вторник Владимир Путин принял в Кремле 
президента Гвинеи-Бисау Умару Сисоку Эмба-
ло с дочерью Тейшерой (она у папы работает 
советником), которые прилетели в Россию с госу-
дарственным визитом. «В этом году исполняется 
52 года установлению дипломатических отно-
шений между нашими странами», - подчеркнул 
российский лидер.

Гвинея-Бисау - это не только торговый парт-
нер России, но и важный политический со-
юзник, который вносит существенный вклад 
в совместную работу по линии Россия - Афри-
ка. А еще у нас растут и гуманитарные связи. 
Прежде всего речь о растущем интересе би-
сайской молодежи к получению образования 
в России.

ЭКОНОМИКА 
Какие санкции 
могут снять 
с России 

ЗДОРОВЬЕ 
Сухой воздух несет 
угрозу: простой способ 
снизить риск ОРВИ

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

 � НОВАЯ ГЛАВА

Валентин АЛФИМОВ

После большого совещания по редко-
земельным металлам президент прямо 
в своем кабинете дал большое интер-
вью, где рассказал о видении ситуации 
на Украине, политике Дональда Трампа 
и позиции Европы. Мы выбрали для вас 
главное из его слов.

МЫ ОТКРЫТЫ
- [Сделка США и Украины по недрам] нас 

не касается. Никак не оцениваю и даже 
думать не хочу на эту тему. 

У нас на порядок больше ресурсов, чем 
в Украине. Россия - один из безусловных 
лидеров по запасам редких металлов. Это 
достаточно капиталоемкие проекты. Мы 
с удовольствием работали бы совместно 
с любыми иностранными партнерами, в том 
числе с американскими.

Мы готовы привлечь иностранных партне-
ров и на наши исторические территории, 
которые вернулись в состав России, там 
тоже есть запасы. Мы готовы с нашими 
инопартнерами работать и там.

ЗЕЛЕНСКИЙ ДОЛЖЕН 
ПОЙТИ НА ВЫБОРЫ?

- Сегодняшний глава киевского режима 
становится токсичной фигурой для ВСУ. Он 
отдает нелепые приказы, продиктованные 
политическими соображениями. А это ве-
дет к неоправданным, катастрофическим 
потерям для украинской армии. Он стано-
вится токсичным и для общества.

Он загнал себя в тупик указом о запрете 
переговоров. Он уклоняется от них. Потому 
что в случае начала этих переговоров это 
рано или поздно приведет к необходимо-
сти отмены военного положения, а как 
только это произойдет, сразу надо идти 
на выборы. И вот здесь у него проблема: 

не важно, сколько у него процентов - четы-
ре или сколько. Важно, что у него рейтинг, 
по нашим данным - они носят объективный 
характер, - ровно в два раза меньше, чем 
у его возможного ближайшего соперни-
ка - Залужного.

А если присовокупить к этому еще и 
его возможную поддержку со стороны, 
то шансов у действующего главы режи-
ма победить абсолютно никаких. Если, 
конечно, грубо чего-то не подтасовывать, 
но и это тоже для него плохо - будет уж со-
всем заметно.

Поэтому он является фактором разложе-
ния и армии, и общества, и государства. 
В сложившейся ситуации мы, как ни стран-
но, честно говоря, были заинтересованы, 
чтобы он там сидел и дальше разлагал ре-
жим, с которым мы находимся в вооружен-
ном конфликте. А с точки зрения интересов 
укрепления украинской государственности 
здесь, конечно, нужно действовать, види-
мо, энергичнее и совсем в другую сторону - 
приводить к власти людей, которые будут 
пользоваться доверием народа Украины.

ЕС ВСЕ ПОНИМАЕТ?
- Судя по тому, как они действуют, мне 

кажется, не очень. Политические лидеры 
европейских государств связаны с нынеш-
ним режимом [на Украине], ангажированы. 
И они много слишком наговорили и наобе-
щали, и теперь им, извините за простоту 
выражения, «отруливать» от этой позиции 
очень сложно.

В отличие от них у вновь избранного 
президента США руки свободные. Он сво-
боден от пут, которые не дают двигаться 
вперед и работать в сторону разрешения 
конфликта. У него положение уникальное: 
он не просто говорит то, что думает, а он 
говорит, что хочет.

ЕВРОПА ТРЕБУЕТ МЕСТО 
ЗА СТОЛОМ РОССИЯ - США

- Требовать здесь никто ничего не может, 
тем более от России. Пускай со своими 
требованиями посидят дома и подумают 
над тем, как они дошли до жизни такой.

Но их участие в переговорном процес-
се востребовано, конечно. А мы никогда 
не отказывались, мы же вели постоянные 
дискуссии с ними. Это в какой-то момент, 
под всякими надуманными идеями нанести 
России поражение на поле боя, они сами 
отказались от контактов с нами. Захотят 
вернуться - пожалуйста.

Я видел реакцию и на наш телефонный 
разговор с президентом США, и видел ре-
акцию на встречу на высоком уровне в Эр-
Рияде. Она действительно эмоциональна 
и лишена какого-то практического смысла.

Но при чем здесь европейцы? Это касает-
ся двусторонних российско-американских 
отношений. Они нам здесь зачем? Конеч-
но, мы затрагивали проблемы, связанные 
с украинским кризисом. Но мы только 
договорились, что подойдем к этому. В 
этом случае, конечно, мы не отказываемся 
от участия европейских стран.

СОКРАТИТЬ 
ОБОРОННЫЕ БЮДЖЕТЫ

- В прошлом году у США было, по-моему, 
уже 968 миллиардов долларов. Если сло-
жить российские и китайские расходы, 
то примерно цифры бьются - российские 
и китайские вместе, если сопоставить 
с американскими.

Я никак не могу комментировать то, как 
к этому отнесется КНР. Но мы могли бы 
договориться с США, мы не против. Мне 
кажется, идея хорошая: Соединенные 
Штаты сократили бы на 50 процентов, 
и мы сократили бы на 50 процентов, а Ки-
тайская Народная Республика потом бы 
присоединилась, если захочет. Мы счита-
ем, что предложение хорошее, и готовы 
к дискуссиям.

СОВМЕСТНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО АЛЮМИНИЯ?

- Мы могли бы вместе с американски-
ми компаниями подумать о совместной 
работе [по алюминию]. В Красноярском 
крае еще в советское время были планы 
строительства новой гидроэлектростан-
ции и создания дополнительных произ-
водств по производству алюминия. Это 
инвестиционно емкие проекты: по пред-
варительным оценкам, он стоил или будет 
стоить в сегодняшних ценах где-то 15 
миллиардов. Мы можем подумать над 
этим.

Если американские компании будут 
работать у нас, это выгода - и компании 
будут зарабатывать прилично, и алюми-
ний будет поступать на внутренний ры-
нок по  приемлемым ценам. Здесь есть 
над   чем подумать. Так же как и  над 
совместной  работой по редким, ред-
коземельным металлам. Да и по другим 
направлениям, включая, допустим, энер-
гетику.

Путин пригласил 
Трампа в Сибирь

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
сделал неожиданное 
заявление на совещании 
по редкоземельным 
металлам.

Редкоземельные металлы на 
то и редко земельные, что их 
запасы в мире весьма ограни-
ченны. Но они просто необ-
ходимы для развития высоких 
технологий. Именно об этом 
президент и говорил в поне-
дельник вечером на специаль-
ном совещании: как Россия 
будет развивать их добычу и 
переработку.

«Добрый вечер, коллеги!» - 
начал российский лидер, на-
помнив, что этот вопрос уже 
поднимался на Форуме буду-
щих технологий. Вот настало 
время поговорить более пред-
метно.

- Редкие металлы востребо-
ваны в микроэлектронике, в 

энергетике, в создании инфра-
структуры цифровой экономи-
ки, во многих секторах граж-
данской и оборонной сферы. 
По сути, речь идет практиче-
ски обо всех отраслях нового 
технологического уклада, ко-
торый задает динамику обще-
мирового прогресса, - заметил 
Путин.

Поэтому Россия должна не 
просто догонять, а быть впе-
реди. Для этого уже запущен 
национальный проект «Новые 
материалы и химия». Его цель - 
не только добывать редкие ме-
таллы, но и наладить полный 
цикл их переработки, чтобы 
выпускать готовую высоко-
технологичную продукцию. 
Президент рассчитывает, что 
объем выпуска таких товаров 
«вырастет кратно».

Это «стратегический задел 
на будущее», заявил Путин и 
напомнил: именно об этом он 
говорил в Послании Федераль-
ному Собранию.
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Редкие, но меткие!

Россия
www.kp.ru
 28.02.2025 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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В Америке вручают главную мировую 
кинопремию.

А вы бы кому «Оскар» отдали?
Сергей БОЯРСКИЙ, глава Комитета 
Госдумы по информационной политике, 
информационным технологиям и связи:

- Я бы отдал «Оскар» «Служебному роману» с неподражае-
мой Алисой Бруновной Фрейндлих.

Александр МИХАЙЛОВ, народный артист 
РСФСР:

- Я видел Юру Борисова в «Калашникове», а в «Аноре» не 
видел, но парень здорово в первом сыграл, тянет на «Оскар». 
С отличным актером Максимом Матвеевым я в одном филь-
ме играл - он вырастает в большого исполнителя. И если бы 
Антона Шагина номинировали на «Оскар», я бы отдал свой 
голос за него.

Елена ДРАПЕКО, заслуженная артистка РСФСР:
- Я люблю старое советское кино. На меня ориентироваться 

не надо - те фильмы «Оскар» не взяли и не возьмут.

Владимир БОРТКО, режиссер:
- Из того, что сейчас выдвигается на «Оскар», сложно что-то 

сравнивать, например, с «Крестным отцом». На мой субъек-
тивный взгляд, на «Оскар» могли претендовать такие снятые 
у нас фильмы, как «Иди и смотри» Климова, «Судьба челове-
ка» Бондарчука, «Романс о влюбленных» Кончаловского. Ну 
и «Собачье сердце» Бортко, но это не точно.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- Почему на «Оскар» не выдвинули фильм «Курьер» Шахна-

зарова? Его же пересматриваешь не раз и не два и все что-то 
новое находишь. «Место встречи изменить нельзя» могло бы 
соперничать с любым западным сериалом. «Противостоя-
ние» с Баcилашвили претендовало бы на приз в номинациях 
и «Лучший фильм», и «Лучший актер». Что касается музыки 
для фильмов - Эдуард Артемьев мог бы быть оскароносным. 
От «Соляриса» и «Сталкера» до «Рабы любви» и «Своего среди 
чужих, чужого среди своих».

Александр ТИХОНОВ, олимпийский чемпион 
по биатлону:

- Михаил Ульянов должен был иметь «Оскар». Фильм «Пред-
седатель» на меня произвел такое впечатление - он бы побил 
любого в Голливуде. И цикл «Освобождение» тоже. И Вячеслав 
Тихонов точно стал бы лучшим актером. А картина «Белые 
росы» с Санаевым и Караченцовым в 70-х всех бы там сде-
лала. А «Щит и меч» со Станиславом Любшиным побил бы 
любой западный боевик.

Сергей СТАНКЕВИЧ, бывший советник 
президента Ельцина:

- Был гениальный фильм режиссера Александра Аскольдова 
«Комиссар», еще 1967 года, да, он давний, с музыкой Шнитке. 
Но сейчас это бы зашло и современной западной аудитории. 
Там две гениальные работы - Ролана Быкова и Нонны Мордю-
ковой. До сих пор не понимаю, почему этот фильм не был 
оценен по достоинству ни европейскими, ни американскими 
кинокритиками и киноакадемиками.

 � ВОПРОС ДНЯ

Евгений БЕЛЯКОВ

За доллар уже дают 
меньше 90 рублей. 
Как воспользоваться 
высоким курсом 
нашей валюты?

Как только с нашей валютой начи-
нает происходить что-то неожидан-
ное, а это примерно раз в квартал, 
в отделе экономики «КП» раздается 
топот и появляются люди с широко 
раскрытыми глазами. Раздаются 
сакральные вопросы. Немного ше-
потом. Бежать ли за валютой? Или 
еще рано? Или уже поздно? И во-
обще, что делать с деньгами?

Так давайте в этом разберемся! 
По крайней мере, попробуем.

РУБЛЬ - БОГАТЫРЬ
Итак, что имеем на данный мо-

мент. С начала года рубль серьезно 
укрепился. Если в начале января 
за американскую валюту давали 
102 рубля, то сегодня - уже меньше 
90 рублей. По сути, курс вернулся 
на полгода в прошлое. Столько же 
давали за доллар в сентябре.

Причин укрепления сразу несколь-
ко: тут и традиционное зимнее сни-
жение импорта, и дорогая нефть, 
и налоговый период, когда экспор-
теры активно меняют валюту на 
рубли… Но все это второстепенно.

- Главная причина роста курса ру-
бля - оптимизм на фоне разговоров 
о возможных мирных переговорах, - 
объясняет профессор Высшей 
школы экономики Евгений Ко-
ган.  - Дополнительно США демон-

стрируют стремление к улучшению 
отношений с Россией, что косвенно 
подтверждается сближением пози-
ций на трибунах ООН. Это повышает 
вероятность смягчения финансовых 
санкций в случае успешного урегу-
лирования конфликта.

Большинство экспертов считают, 
что сейчас курс рубля действитель-
но очень крепкий. Он даже выше 
того значения, что заложено в бюд-
жете (96,5 рубля - среднегодовое 
значение). А после бурного роста 
всегда случается откат. То есть ве-
роятность повышения курса долла-
ра довольно высокая.

- По нашей оценке, курс доллара 
должен находиться в районе 100 ру-
блей с учетом ситуации с торговым 
балансом России. В такой ситуации 
покупка доллара при курсе ниже 
90 рублей в этом году может по-
казать неплохую доходность. Вос-
становление курса доллара в район 
105 - 107 рублей к концу этого го-
да - вполне реалистичный сценарий, - 
говорит ведущий аналитик ФГ 
«Финам» Александр Потавин.

Так что сейчас неплохой момент, 
чтобы воспользоваться хорошим 
курсом рубля. Но как именно? Экс-
перты назвали нам три варианта.

�  Купить тур 
или авиабилеты за границу.

- Туристам, которые планируют 
свои весенние и даже летние отпу-
ска, может быть, стоит воспользо-
ваться укреплением рубля, - счита-
ет вице-президент Ассоциации 
туроператоров России Артур 
Мурадян.

По подсчетам туроператоров, 
летние туры в ту же Турцию поде-
шевели в среднем на 6  - 10 про-
центов. А  вот авиабилеты, осо-
бенно иностранных перевозчиков, 
в рублях стали дешевле процентов 
на 10 - 15  - вслед за долларом 
и евро, к которым они привязаны.

 

� Поменять рубли 
на валюту.

Просто так, ради сохранения или 
приумножения капитала, менять 
рубли на доллары сегодня вряд 
ли стоит. Судите сами: банки по 
вкладам дают 21  - 23 процента 
годовых. Так что депозиты могут 
принести больше выгоды, чем дол-
лары или евро в случае ослабления 
рубля (хотя никакой гарантии нет).

Но если вы собираетесь за гра-
ницу, пусть даже не сейчас, а поз-
же, валюту можно уже прикупить. 
Но наш совет: берите или доллары 
нового образца (выпущенные по-
сле 2013 года), или евро. Баксы 
старого образца во многих странах 
принимают по заниженному курсу.

 

�  Купить импортные 
товары в интернете.

На маркетплейсах (Ozon, Wild-
berries и т. д.) цены многих про-
давцов привязаны к  курсам 
валют. И  снижаются вслед за 
долларом. Касается это и  тех-
ники. Например, на фоне укре-
пления рубля iPhone  16 на 
маркетплейсах подешевел до 
рекордных 68  тысяч рублей. 
В прошлом году он стоил дороже 
120 тысяч.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Путевку и айфон куплю - 
спасибо крепкому рублю!

 � ВЕРНЫМ КУРСОМ

Наталья ВАРСЕГОВА

Товарооборот 
России с другими 
странами вырос. 
С кем мы 
сейчас торгуем 
и что нам это дает?

Несмотря на все пре-
грады, внешняя тор-
говля России растет! 
Федеральная таможен-
ная служба опублико-
вала итоговые данные 
по внешнему товаро-
обороту за 2024 год. 
Вот главные показа-
тели:

� товарооборот (экс-
порт + импорт) за год 
вырос на 0,9% - до 
$716,9 млрд;

�  экспорт уве-
личился на 2% - до 
$433,9 млрд;

� импорт снизился 
на 0,8% - до $283 млрд.

- Рост во многом 
объясняется ценой на 
нефть, которая в про-
шлом году была на хо-
рошем уровне. А еще 
увеличением поставок. 
Например, с 2022 го-
да стремительно ра-

стут поставки россий-
ских энергоресурсов 
в Индию, - оценивает 
показатели главный 
научный сотрудник Ин-
ститута экономики РАН 
доктор экономических 
наук Игорь Николаев.

По данным ФТС, 
61% нашего экспор-
та - это минеральные 
продукты. Сюда входят 
нефть, руды, камень 
и т. д.

- Следом я бы выде-
лил товары сельскохо-

зяйственного сектора, 
пищевую продукцию 
и уголь, - добавля-
ет эксперт. - Мы не-
плохо экспортируем 
железорудное сырье, 
машинно-техническую 
продукцию. Можно 
выделить фармацевти-
ческое и медицинское 
оборудование. Эта ста-
тья пока небольшая, но 
динамика хорошая. 
Преимущество этих 
товаров в том, что они 
практически не затро-

нуты санкциями. По-
этому есть потенциал 
для роста.

Что касается импор-
та, то 52% товаров, 
которые мы закупаем 
за рубежом, это все-
возможные машины 
и оборудование.

- Автомобили из Ки-
тая - одна из значи-
тельных статей импор-
та, - объясняет Игорь 
Николаев.

Основными торго-
выми партнерами Рос-
сии в 2024 году стали 
страны Азии - на них 
пришлось 72,6% (см. 
«Конкретно»). На ев-
ропейские страны те-
перь приходится лишь 
пятая часть нашего то-
варооборота, а ведь 
в 2021 году было 36%.

Получается, к концу 
санкционной трехлет-
ки наша внешняя тор-
говля пришла в себя 
и окончательно по-
вернулась на Юго-
Восток.

Внешторгуспех
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По данным Федеральной таможенной службы.

• Азия  493,6  520,4  +5,4%  72,6%
• Европа  164,4  141,5  -14%  19,7%
• Африка  24,6  27,8  +13,2%  3,9%
• Обе Америки  27,1  26,7  -1,5%  3,7%
• Океания  0,1733  0,1281  -26%  0,1%
Всего  710,6  716,9  +0,9%

Наши торговые 
партнеры

Товарооборот 
в 2023, 
$ млрд

в 2024, 
$ млрд Динамика

Доля 
в общем 
объеме
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Основатель рекламного холдинга 

«АДВ» Дмитрий Коробков объявил 
о создании новой рекламной группы 
в России. В чем идея проекта?

- Дмитрий, вы известный специалист 
в области рекламы, и ваш профессио-
нальный стаж - более 30 лет. В неко-
торых изданиях вас называют леген-
дой российского рекламного рынка. 
Хотелось бы начать интервью с вашей 
оценки рекламного бизнеса в России 
и мире. Какие основные тренды и на-
правления развития?

- На общемировом рынке рекла-
мы складывается парадоксальная 
ситуация: показатели продолжают 
расти довольно серьезными темпами. 
В прошлом году они увеличились на 
10%, и вложения в рекламу впервые 
превысили 1 трлн долларов США. 
Самыми интересными для работы 
сейчас остаются страны Глобального 
Юга. Опережающий рост рекламного 
рынка наблюдается на территории 
участников БРИКС.

Российская сфера рекламного биз-
неса и вовсе рекордсмен: в 2024 го-
ду был зафиксирован рост на 25%, 
согласно данным Ассоциации ком-
муникационных агентств России 
(АКАР), это более 620 млрд рублей. 
Но этот рост создал и другие тенден-
ции: российские компании начали 
консолидироваться 
и укрупняться из-
за ухода глобальных 
компаний из России. 
В итоге на рынке оста-
лись преимуществен-
но локальные фирмы. 
Если двадцать лет на-
зад на российском 
рекламном рынке 
действовало около 15 
крупных игроков, то 
теперь их менее деся-
ти. Мой прогноз в том, 
что вскоре останут-
ся лишь три-четыре 
крупнейшие компа-
нии. Одной из клю-
чевых причин этой 
консолидации стало 
появление на рынке 
суперпродавцов ре-
кламного инвентаря 
(НРА, Wildberries, VK 
и Яндекс), количество которых ранее 
превышало 20. С другой стороны, по 
итогам прошлого года на долю десяти 
крупнейших клиентов пришлось 35% 
всего рекламного рынка. Это банки, 
маркетплейсы и операторы мобиль-
ной связи. Несмотря на продолжаю-
щийся рост рынка, крупные игроки 

постепенно поглощают мелких. На-
личие больших клиентов и продав-
цов требует от рекламных компаний 
активного роста и выхода на новые 
международные рынки.

На мировом уровне рекламного 
бизнеса наблюдаются схожие про-

цессы - продолжается 
консолидация. Из шести 
крупных игроков миро-
вого уровня осталось 
всего три: WPP, Publicis 
и Omnicom совместно 
с IPG. Но возникает ин-
тересный парадокс: ми-
ровые лидеры базируют-
ся в Нью-Йорке, Лондоне 
и Париже, а наиболее 
активный рост рекла-
мы идет в регионах Гло-
бального Юга и странах 
БРИКС. Я считаю, что 
эта тенденция открыва-
ет уникальные возмож-
ности для индустрии. 
И в ближайшее время 
появится новая крупная 
рекламная группа, ори-
ентированная именно на 
эти растущие рынки.

- Вы хотите сказать, что в ваших 
планах создание рекламной группы, 
которая станет лидером на рекламном 
рынке БРИКС?

- Это была бы суперзадача, супер-
проект. По уровню своего развития 
российский рекламный рынок уже 

превосходит многие международные, 
успешно конкурируя с технологиями 
и практиками США и Китая. Я все ча-
ще замечаю, что наши соотечествен-
ники занимают ключевые позиции 
в маркетинговых департаментах гло-
бальных корпораций и в международ-
ных рекламных агентствах.

В прошлом году я хотел купить одно 
из глобальных рекламных агентств 
с последующим переносом штаб-
квартиры на Ближний Восток. По 
опыту знаю, что перелеты из Абу-
Даби в Индию, Африку или Юго-
Восточную Азию гораздо удобнее, 
чем из Лондона или Нью-Йорка. Так-
же ОАЭ хотят стать мировым лидером 
в области искусственного интеллекта 
и активно работают над достижением 
цели. Эта страна одна из немногих, 
где существу-
ет должность 
министра по 
вопросам вне-
дрения ис-
кусственного 
и н т е л л е к т а . 
Инновацион-
ные технологии 
быстро вклю-
чаются в прак-
тику, и пра-
в и т е л ь с т в о 
уделяет этому 
значительное 
внимание. Абу-
Даби планиру-
ет к 2027 году 
внедрить самые 

современные управленческие про-
цессы для граждан, основанные на 
искусственном интеллекте. А рекла-
ма - одна из сфер, получающих наи-
большую выгоду от внедрения ИИ. 

В Саудовской Аравии реализует-
ся несколько масштабных проектов: 
программа «Видение-2030», подго-
товка к проведению выставки World 
Expo в 2030 году и к чемпионату мира 
по футболу в 2034 году. События по-
требуют значительных вложений в ре-
кламные и маркетинговые кампании. 
Рынок предлагает огромный потен-
циал для роста и развития. И важным 
аспектом становится внедрение ИИ.

Маркетинг и реклама - одни из са-
мых интересных и перспективных 
областей для применения ИИ. Это 
касается разработки контента, кото-
рый можно создавать быстрее и де-
шевле, и его персонализации для каж-
дой целевой аудитории. Современные 
платформы ИИ могут выполнить за 
считаные минуты работу, которая 
раньше требовала усилий команды 
специалистов. 

«РЕКЛАМА -  
ЭТО МОЩНОЕ ОРУЖИЕ»

- А зачем покупать международную 
компанию?

- Сделка с приобретением ком-
пании продвигалась весьма успеш-
но. Агентство располагало офисами 
почти в 60 странах, включая Индию 
и Юго-Восточную Азию, а также ин-
тересной клиентской базой. Но после 
публикации в международном из-
дании информации о готовящейся 
сделке, где прошла новость о том, что 
я инвестор из России, продавец пре-
рвал переговоры. Многие недооцени-
вают силу рекламы как мощного ин-
струмента влияния на формирование 
общественных ценностей и моделей 
поведения. Реклама - это мощное 
идеологическое оружие.

Если вспомнить Мартина Сорел-
ла, основателя WPP, то он построил 
свою новую структуру S4 через ак-
тивные приобретения независимых 
рекламных агентств. За два года он 

купил около 30 компаний, 
но достичь синергии оказа-
лось непросто, что негативно 
сказалось на среднесрочных 
финансовых результатах хол-
динга. Необходима уже нала-
женная и функционирующая 
международная структура. 
В рекламном бизнесе край-
не важен сетевой эффект для 
быстрого роста.

У меня сложились отличные 
отношения с партнерами на 
Ближнем Востоке и в стра-
нах Глобального Юга. Там 
ценятся российские таланты, 
технологии и интеллект. Мы 
чувствуем взаимное уважение 
и поддержку, особенно когда  

Дмитрий КОРОБКОВ, основатель холдинга «АДВ»:

Пора строить международные
и выходить

Дмитрий 
Коробков, 
основатель 
холдинга 
«АДВ».

Несмотря на то 
что в последнее вре
мя стали появлять
ся разговоры о воз
можном возвращении 
международных ком
паний, стоит отме
тить, что за годы 
взаимодействия с за
рубежными парт
нерами российские 
менеджеры и пред
приниматели приоб
рели значительный 
опыт и научились 
эффективно конку
рировать. 

ИИ  будущее реклам
ного агентства. Это 
суперпрофессионалы 
и точно проработанные 
стратегии, поддержи
ваемые автоматизи
рованными системами, 
позволяющие оптими
зировать использование 
клиентских бюджетов 
и создавать новые мо
дели коммуникации, 
включая самообучаю
щиеся системы.
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Интервью легенды рекламного 

рынка России о возвращении  

в отрасль с прорывным проектом.
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речь идет о разработке сложных 
стратегий или креативных решений. 
И спасибо нашим западным коллегам 
за тот опыт, которым они поделились.

Реклама - это инструмент для фор-
мирования ментальных основ обще-
ства, культурных шаблонов и моделей 
восприятия реальности. Вот «амери-
канская мечта» и американская си-
стема ценностей. Что символизируют 
США и американский образ жизни? 
Каждый вспомнит известные бренды 
напитков, ресторанов. Германия: на 
ум приходят известные автомобиль-
ные марки.

Бренды - это мощ-
нейший виртуальный 
инструмент захвата 
рынков и продвижения 
ценностей. В последние 
годы видим феномен: 
покупатели с удоволь-
ствием приобретают 
товары люкс-сегмента, 
рекламируя их самим 
фактом владения. Так обычный че-
модан и чемодан с логотипом извест-
ного французского бренда - разница 
лишь в бренде, но поклонники готовы 
платить больше ради статуса и при-
знания. Рекламщики превратили вла-
дение брендом в мощный символ со-
циального положения.

Однажды я спросил генерального 
директора крупнейшей в мире поис-
ковой системы Эрика Шмидта: «Как 
долго, по-вашему, будет существовать 
реклама?» Он ответил, что она вечна, 
так как людям всегда нужно приоб-
ретать вещи, которые им и не нужны. 
Бренд создает чувство стабильности 
и общественного признания. Рекла-
ма формирует виртуальные якоря 
спокойствия. Люди покупают бренд 
как гарант своего престижа и соот-
ветствия общественным стандартам.

Это поднимает важный вопрос. Не-
сколько лет назад, пережив ряд жиз-
ненных потрясений, я начал писать 
песни. Уже выпустил семь альбомов. 
В одной из моих композиций, «Сон 
Петра Ивановича», затрагивается 
идея поиска внутренней сущности: 
если весь твой фокус направлен на-
ружу, что остается внутри? Как ты 
смотришь на себя без внешних яр-
лыков и брендов?

«ТРИ ГОДА БОРЬБЫ  
ЗА ЖИЗНЬ»

- Расскажите подробнее об этих тра-
гических событиях. Поэтому в 2020 
году вы покинули Россию, перестали 
заниматься бизнесом на родине и про-
дали холдинг «АДВ»?

- Оставаться вне бизнеса я никогда 
не планировал, но с конца 2018 го-
да жизнь превратилась в настоящий 
кошмар. На пятом месяце беремен-
ности у моей жены обнаружили рак 
четвертой стадии. Лечение в таком 
состоянии практически невозмож-

но. Нам удалось най-
ти онколога в Лос-
Анджелесе, который 
взялся лечить ее экс-
периментальными 
методами. Казалось, 
что ей становится 
лучше, но ремиссии 
сменялись коматоз-
ными состояниями, 

и через три года она скончалась. По-
сле такой утраты единственным моим 
желанием было вернуться в Москву. 
Через какое-то время умерли моя 
мать и отчим. Остался я один с тремя 
маленькими детьми. Как я справился 
с этим - не знаю, но забота о детях 
придавала сил и помогала двигаться 
дальше. По утрам порой трудно было 
поверить, что все это происходит со 
мной…

«ДОГОВОРОМ ЗАПРЕТИЛИ  
ДВА ГОДА РАБОТАТЬ  
В РОССИИ»

- Почему вы решили 
продать компанию?

- В тот сложный пе-
риод мои бывшие ме-
неджеры по холдингу 
«АДВ» предложили вы-
купить мою долю. Они 
видели мое подавлен-
ное состояние. Сделка 
состоялась в феврале 
2023 года, и компания перешла под 
их управление. Согласно условиям 
договора, мне запрещалось два го-
да заниматься рекламным бизнесом 
в России. Более года я ничего не знал 
о судьбе «АДВ», пока в 2024 году  

не узнал слухи, что они ищут 
покупателя на холдинг, пред-
лагая цену выше той, что они 
его приобрели у меня. Аудит 
мы не провели, коллеги торо-
пили меня, апеллируя к по-
литическим обстоятельствам 
и утверждая, что мой маль-
тийский паспорт стал поме-
хой для бизнеса. Тогда сложно 
было мыслить рационально, 
и, доверяя партнерам, я со-
гласился на сделку. Но в ноя-
бре прошлого года я подал иск 
в Арбитражный суд Москвы 
с требованием признать сдел-
ку недействительной и вер-
нуть компанию под свое управ-
ление.

«Я ГОТОВ  
К РЫВКУ НА ЮГ»

- Какие трудности вы испыты-
ваете на этом пути, кроме отка-
за продать вам международную 
компанию?

- Сейчас нужно собрать силь-
ную команду в России, которая 
сможет поддерживать развитие 
всего мирового холдинга. Я воз-
вращаюсь к делам после двух-
летнего вынужденного переры-
ва, когда не имел права сотрудничать 
с другими партнерами. Я остался бе-
нефициаром одной из компаний, не из 
группы «АДВ», которую передал под 
управление моих бывших подчинен-
ных. За это время она серьезно постра-

дала. Теперь ведется 
работа по ее реструк-
туризации, перезапу-
ску с новыми идеями, 
талантами и возмож-
ностями. Также старто-
вал мой новый проект 
под названием «Лето-
пись» с участием круп-
нейших иностранных 
инвесторов с Ближне-
го Востока. В 2021 году 

был интересный опыт сотрудничества 
с партнерами из этого региона: мы под-
писали крупную сделку для выхода 
на российский рекламный рынок, но 
из-за международной политической 
ситуации реализацию отложили.

Я долгое время жил и работал в раз-
личных культурах, в разных странах 
и понимаю, как сделать, чтобы люди 
начали слышать друг друга. Я реклам-
щик. За годы вынужденного пребыва-
ния вдали я видел, как угасают многие 
талантливые профессионалы, которых 
я знал в Москве. Причина в том, что 
возможности на развитых рынках огра-
ниченны, особенно для людей с рус-
скими корнями. И я решил: «Довольно 
сидеть здесь и тосковать по русскому 
полю, как в песне штабс-капитана 
из фильма «Неуловимые мстители». 
Это поле представляет собой огром-
ные возможности для нового миро-
порядка и новых партнерств России 
с Глобальным Югом. Общие мировые 
события подтверждают эту тенденцию. 
Недаром лидеры России и США со-
бираются обсуждать новый мировой 
порядок в Саудовской Аравии. Значит, 
и нам туда дорога!

компании
на Глобальный Юг

И з у ч и в 
м е ж д у -
н а р о д н ы й 
опыт, я по-
нял,  как 
м о ж н о 
в кратчай-
шие сроки 
развернуть 
глобальную 
компанию. 

Покупателям важ-
но ощущать уверен-
ность в себе, чувство-
вать принадлежность 
к определенному соци-
альному кругу. 

Моя мечта - создать 
глобальный проект, 
способствующий уста-
новлению коммуника-
ционных мостов между 
Востоком и Западом, 
Югом и Севером. 

Объем российского 
рекламного
рынка увеличился на 25% 
в январе - сентябре 2024 г. 
и составил 

620 млрд руб., 
согласно данным АКАР 
(Ассоциация коммуникационных 
агентств России). 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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даЛидер 
по динамике 
роста - 
сегмент 
out-of-home. 
Его объем 
увеличился 
на 38% 
за год. 

На втором 
месте аудио - 
динамика 28%.

На третьем -
видео (26%).

Следом идут интернет-
сервисы, рост объема 

которых составил 23%, 
и издательский 

бизнес - 12%.
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ГЛАВНЫЙ БОЕВОЙ 
ТРАНСПОРТ

Я никогда не видел столько 
квадроциклов вместе, в ан-
гаре их было штук 50, и все 
искалечены в той или иной 
степени. Но многие квадро-
циклы находились уже в ста-
дии выздоровления или тер-
пеливо ждали своей очереди. 
С 2023 года квадроцикл стал 
основным транспортом СВО, 
юрким, быстрым, а с его про-
ходимостью не сравнится ни 
один джип. Ко мне подошел 
зрелый мужчина с руками ме-
ханика, их невозможно от-
мыть. Он так и представил-
ся: «Механик». И уточнил: 
«Спартак-Москва». Костяк 
бригады, в которую я зашел, 
и ее создатели - футбольные 
фанаты. Неудивительно, что 
титулованный футболист Ан-
дрей Соломатин здесь нашел 
свое место на СВО. «Меха-
ник» рассказывает мне о по-
терях техники:

- За последнюю неделю - 
минус четыре квадроцикла. 
Последний - безвозвратная 
потеря. Делали ротацию, 
дрон догнал, ребята успели 
соскочить, но машина сго-
рела.

Вон, ремонтируем. Из трех 
один собираем.

Квадроцикл весь в осколоч-
ной осыпи, водитель был ра-
нен. Машину привели в по-
рядок, осталось подшаманить 
лишь издырявленный бензо-
бак. По словам «Механика», 
большинство техники просто 
не выдержало нагрузок:

- Машина выкладывается 
на 200%, на 600%. Скорость 
предельная, минимум два че-
ловека, плюс разный шмур-
дяк - снаряжение, боеприпа-
сы, вода. В Часовом Яре, где 
бригада сейчас воюет, сложно 
с водой. Поэтому у нас и на 
передке постоянно находится 
механик, который может сде-
лать мелкий ремонт. Бывало, 
и прямо в поле ремонтируем, 
если нет возможности выта-
щить машину. Со сложным - 
на нашу базу.

А базой этой как раз заве-
дует замкомандира по тех-
нической части, в недавнем 
прошлом футболист «Локо-
мотива», ЦСКА и сборной 
России, чемпион страны 
Андрей Соломатин. Теперь 
у него позывной «Солома».

«МЕНЯ ТЯНУЛО СЮДА»
Кошка с позывным «Авро-

ра», едва завидев «Солому», 
бросает все свои дела и бежит 
общаться. Кошка разговари-
вает сложноподчиненными 
предложениями, но на своем 
кошачьем языке, и понять ее 
было мудрено. Поэтому на 
интервью «Аврора» не при-
сутствовала, ее удалили с 
поля. На время. Мы нашли 

спокойное место для 
разговора, правда, в 
углу непрерывно и на 
одной ноте чухал ком-
прессор. Видно было, 
что я не первый, кто за-
дал «Соломе» этот во-
прос:

- Как вы здесь оказа-
лись, что толкнуло?

«Солома» давно уже 
обдумал этот факт био-
графии. И систематизи-
ровал. Не зря говорят, 
что хорошие футболи-
сты - тактики, обладают 
особым мышлением:

- Когда закончил фут-
больную карьеру, стал 
активным болельщи-
ком ЦСКА, ходил на 
фанатскую трибуну, 
ездил на выездА. В 2022 году 
узнал о создании на фронте 
подразделения «Эспаньолы», 
тогда это был отряд в составе 
батальона «Восток». Просто 
парни, с которыми ходил на 
стадион, оказались на СВО. Я 
начал искать варианты, как к 
ним попасть. В октябре 2022 
года приехал в Донецк.

Замечаю, что это были тя-
желые дни для города. «Со-
лома» кивает:

- У меня мировоззрение 
сразу поменялось. Одно де-
ло - смотреть на СВО по те-
левизору, а другое - своими 
глазами. Уезжать из Донецка 
не хотелось. Стал ездить к ре-
бятам, возить снаряжение… 
и понял - меня тянет сюда. В 
июле 2023-го подписал пер-
вый контракт. Стал боевой 
единицей. Сейчас уже чет-
вертый контракт.

- А что такое «Эспаньола»?
- У нашего командира так 

корабль называется. А мы - 
пираты. Наш капитан пони-
мал, в какую сторону движут-

ся военные действия, чему 
нужно уделить внимание.

- Например?
- Тогда беспилотная тема 

пошла, мы сразу же начали 
ее развивать. Появилась РЭБ, 
и начали применять РЭР 
(радио электронная борьба и 
радиоэлектронная разведка).

«КОНТРАСТ 
ПЕРЕПОЛНЯЕТ»

Принято считать, что фут-
бол и патриотизм неразрывно 
связаны, не могут существо-
вать друг без друга. Действи-
тельность все откорректиро-
вала. И если фанаты смогли 
соорганизоваться в бригаду, 
где тогда звезды футбола? 
«Солома» говорит мне с пло-
хо скрываемой горечью:

- Единицы вписались… 
Когда я уходил уже надол-
го, на контракт, обратился к 
ребятам, которых трениро-
вал. Некоторые ученики мои 
играют уже в Премьер-лиге. 
Ребята закупили партию коп-
теров, но эта была разовая ак-

ция. Вообще мой телефон не 
секретный, ждал, что коллеги 
наберут, поинтересуются: чем 
помочь? Один звонок был, 
от Жени Калешина, он про-
должает нас поддерживать. 
Он с нами.

- Чувствуете, как вы изме-
нились за эти два года?

«Солома» замечает, что по-
менялось мировосприятие:

- Иногда выезжаю в Мо-
скву, в командировки, и за-
метил, что чувствую себя в 
столице некомфортно. Кон-
траст переполняет. Был один 
момент, встречался с Рома-
ном Широковым, в «Лужни-
ках» было мероприятие. Мы 
с сослуживцем были в фор-
ме, ждали, когда он подъе-
дет. Вышла эта персона, с 
охраной, и прошла мимо. 
Не поинтересовался, не по-
здоровался, посмотрел как-
то особенно, косо. Ловишь 
на себе такие взгляды в тылу, 
бывает. Страна перестраива-
ется, да, но единого мнения 
пока нет.

- В футбол удается поиграть, 
для души?

- Я когда приехал сюда, по-
началу, да, получалось под-
держивать ребят из мариу-
польской футбольной школы. 
Даже потренировать их смог. 
Сейчас просто нет времени, 
не до футбола, живешь жиз-
нью бригады.

«ПАПА! 
ВКЛЮЧИ ГОЛОВУ!»

Про самый свой сложный 
день на СВО «Солома» рас-
сказывает с невыразимой те-
плотой:

- Первый боевой выход. 
Я когда ехал сюда, мне моя 
взрослая дочка сказала на до-
рожку: «Папа, включай голо-
ву!» Один из моих тренеров 
как-то заметил: «У Солома-
тина полностью отсутствует 
инстинкт самосохранения». 
У меня было немало травм, 
лез во все тяжкие. Так полу-
чилось, что мы ехали с коман-
диром на квадрике (квадроци-
кле. - Авт.) в Клещеевку.

Я понимающе киваю. Эта 
деревня под Бахмутом - Арте-
мовском, она на очень важной 
высоте, и ВСУ оборудовали 
в ней бетонированный укре-
прайон. Клещеевка несколько 
раз переходила из рук в руки, 
на СВО это случается редко. 
Мой собеседник продолжает:

- Мы не планировали ни-
куда заезжать, я был в крок-
сах, шортах и футболке. В 
таком наряде и первый раз 
на передке! И в таком наря-
де я там бегал по посадкам. 
Обстрел, добежал до блин-
дажа, упал в него, полежал 
и побежал дальше. Потом 
на картах стали этот блин-
даж обозначать как «блин-
даж «Соломы». Когда мы 
вернулись на базу, коман-
дир слез с квадроцикла, а 
я остался на нем сидеть… 
У меня в голове целый час, 
наверное, крутились сло-
ва дочки: «Папа, включай 
голову!»

- А самый лучший день?
- Он впереди!
В нашу каморку заглядывает 

«Механик»:
- Из Бахмута квадроцикл 

привезли. Уже отмывают от 
грязи. Треснула рама, и ко-
робка отошла от двигателя.

Мы идем смотреть захво-
равшую машину, и «Солома» 
придерживает меня за рукав:

- Супруга мое решение идти 
на СВО полностью поддержа-
ла. Дочь полковника! Сейчас 
учится на медсестру и помога-
ет в госпитале. Она уже давно 
в волонтерской группе «Вра-
чи, вы не одни!», собирает ап-
течки, медикаменты и пере-
дает на передовую, приезжает 
сюда. Можете их группу упо-
мянуть в газете? Поддержать?

«Солома» говорил мне, что 
в коллективе, где он служит, 
есть официальный лозунг 
«Один за всех!». Его не про-
сто придерживаются, по не-
му живут. Хорошо бы распро-
странить этот лозунг шире. Я 
обещаю и выполняю.
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Андрей Соломатин теперь ходит 
в камуфляже и на вопросы 

военкора «КП» Дмитрия 
Стешина (слева) отвечает 

прямо, без футбольных финтов.

ИЗ ДОСЬЕ 
«КП»

Андрею Соло-
матину 49 лет, 
родился в Москве, 
воспитанник «Тор-
педо», опорный по-
лузащитник, играл 
за «Локомотив» 
(143 матча, 7 голов), 
ЦСКА (64  матча, 
4 гола), в молодеж-
ной сборной России 
(23 матча, 3 гола), в 
сборной России (13 
матчей, 1 гол), чемпи-
он России и пятикрат-
ный обладатель Кубка 
России по футболу.

Военкор «КП» Дмитрий СТЕШИН 
встретил бывшего члена сборной 
России по футболу на ремонтной 
базе в зоне спецоперации. 
Теперь его задача не забить гол, 
а «чтобы все на фронте ездило».

Андрей Соломатин играл за сборную России 
против сборной США еще 25 лет назад. 

И тогда его не могли удержать даже трое 
американцев. А наши победили со счетом 2:0. 
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Был чемпион по футболу, 
теперь - фронтовик 
в «Эспаньоле» 
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Вопросы поступали не 
только из Тулы, но и Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, 
Самарской области, Муро-
ма. Телефон буквально рас-
калился, звонки следовали 
друг за другом практически 
беспрерывно на протяже-
нии всего часа. Некоторые 
устраивали мини-интер-
вью с любимым артистом. 
А сколько людей, желавших 
пообщаться с великолеп-
ным исполнителем, навер-
ное, так и не смогли про-
биться на линию...

В адрес Владимира зву-
чало много комплиментов, 
добрых слов за его песни, 
пожеланий и впредь радо-
вать своим творчеством всех 
поклонниц.

Многие вопросы повто-
рялись, поэтому публикуем 
ответы на самые интерес-
ные.

– Владимир, с вашим твор-
чеством я уже знакома мно-
го лет. Спасибо вам за ваши 
песни! Какое знаковое собы-
тие в вашей жизни вы могли 
бы отметить?

Галина Силаева.
– Встреча с Васей Попо-

вым и музыкантами группы 
«Век».

– Владимир, скажите, ка-
кое время года вас больше 
всех вдохновляет как твор-
ческого человека?

Юлия, 
Самарская область.

– Во всяком есть свои 
прелести. В прошлом году, 
например, очень порадо-
вала замечательная осень. 
По-настоящему золотая. А 
вообще, так не хватает лет-
него солнышка!

– Володя, я ваша давняя 
поклонница. Расскажите 
что-нибудь о своей музыке.

Александра.
– Мне кажется, музыка 

должна сама за себя гово-
рить. По-моему, самый пра-
вильный подход, нравится 
тебе она или нет. И такое 

отношение должно быть ко
всему, что ты делаешь.

– А с каких лет вы в му-
зыке?

– Это не я, а она во мне
- с самого раннего детства. 

– Скажите, у вас есть ка-
кие-нибудь талисманы?

– Много лет назад, по-
сле нашего выступления в
детском доме «Ясная поля-
на», детишки подарили мне
плюшевого Микки Мауса.
Воспитательница сказа-
ла, что это самая любимая
игрушка детей, и что еже-
дневно происходят ссоры,
кому в нее играть. И, тем
не менее, детвора вручи-
ла ее мне. Кто был у меня
дома, может подтвердить,
игрушка занимает почет-
ное место в кресле гости-
ной. От нее исходит такая
энергетика и тепло, что я
даже и не знаю, надежный
это талисман или уже член
семьи. Зову его Мишкой,
здороваясь по утрам, а когда
уезжаю, назначаю главным
по дому.

– А где вас можно встре-
тить, чтобы взять автограф?

– Приходите на мои кон-
церты.

– Владимир, вы из-за га-
стролей проводите много
времени в дороге. Как пере-
носите длительные переез-
ды?

Вера Попова.
– Я с детства люблю пу-

тешествовать, да и сама
моя профессия предпола-
гает много времени в доро-
ге. На самом деле, в пути я

отдыхаю, так что для меня
это, наверное, лучшее вре-
мя препровождения.

– Спасибо вам большое
за замечательную традицию
весеннего концерта в Туле!
Какими новыми песнями по-
радуете нас на этот раз?

Марина Смирнова.
– Уже стало доброй тра-

дицией, что именно в Туле
мы обязательно исполняем
что-нибудь новенькое. На-
деюсь, что и этот концерт не
будет исключением. А вот,
что прозвучит, пусть пока
останется секретом!

– Владимир, многие ваши
песни трогают до слез. Ска-
жите, когда и где вы будете
выступать в Москве?

Людмила Шабаева.
– Спасибо Вам, Людмила,

за теплые слова! Следите за
рекламой.

– Владимир, вы на своей
страничке в соцсетях напи-
сали как-то «Выход на сце-
ну – это переход в другую
реальность». Почему?

Марина, г. Петербург.
– Наверное, оно так и

есть. Каждый раз за ку-
лисами испытываю некое
волнение, и это не боязнь,
а какое-то другое чувство.
Но, как только переступа-
ешь эту невидимую линию,
попадаешь в другой энерге-
тический мир, где ощуща-
ешь чувство полета. Думаю,
в этом со мной согласятся
многие артисты.

– Очень люблю ваше твор-
чество, Владимир. Слушаем
всей семьей. Но почему вы

выбрали именно лирическую
музыку?

Галина, г. Муром.
– Да потому что я лирик по

натуре. Живу с постоянным
чувством влюбленности в
кого-то или во что-то. Тема
вечная, близка и понятна, и,
надеюсь, я в ней органичен.

– Кем бы вы стали, если не
музыкантом?

– Лесником. 
– Владимир, у вас есть

замечательная песня «Ма-
ма моя». А не могли бы вы
вкратце рассказать о своих
родителях? Кто они были по
профессии? Как отнеслись к 
вашему выбору стать музы-
кантом-артистом?

Валентина.
– Родители мои, светлая

им память, были рабочими
людьми. И, если мама по-
ощряла мое увлечение му-
зыкой, то отец относился к 
этому, мягко говоря, с» хо-
лодцой». Был, скажем так,
человеком старой «заква-
ски», считал, что мужчина
должен получить достой-
ную профессию, крепко
стоять на этой земле, а му-
зыка и песни – дело несе-
рьезное. Поэтому для меня
было большой наградой,
когда, после моего сольно-
го концерта в родном городе
отец, будучи уже в преклон-
ном возрасте, подошел ко
мне, пожал руку и сказал:
«Слушай, теперь я понял,
что у тебя за работа!»

– А у вас есть братья, се-
стры? Они пошли другим пу-
тем по жизни?

– Да, старший брат Сер-
гей. Человек очень талант-
ливый, рукастый и твор-
ческий, конечно. Кстати,
первые гитарные аккорды
показал мне именно он.
Но жизнь свою он не стал
связывать с музыкой, а по-
шел, действительно, другим
путем.

– Спасибо вам и автору ва-
ших песен Василию Попову 
за прекрасное творчество! А 
вопрос такой: вы носите кон-
тактные линзы? Или это ваш
настоящий цвет глаз?

Радмила, г. Тула.
– Линзы я не ношу. С го-

дами, просто, стал пользо-
ваться очками. А вот цвет
глаз у меня, на самом деле,
порой меняется от настро-
ения.

– Владимир, вы по-
прежнему черпаете вдохно-
вение для вашего творчества
из тех же источников, что и
много лет назад?

Наталья, г. Тула.
– Скажем так: мои при-

оритеты в жизни не из-
менились. Доброта, чело-
вечность, порядочность. В
женщинах мне тоже нравят-
ся все те же качества, что и
раньше. Поэтому и источ-
ники вдохновения остались
неизменными.

– Я большая поклонница 
вашего таланта, Владимир,
на ваших концертах царит
невероятная атмосфера до-
бра, любви, теплоты! Как ты
справляешься с конструктив-
ной критикой и отзывами
других людей?

Татьяна Петренко.
– Благодарен, если она 

конструктивная. К отзы-
вам отношусь внимательно
и, в любом случае, с ува-
жением.

– Владимир, скажите, как 
вы видите влияние вашей му-
зыки на слушателей? Как вы
взаимодействуете с вашей
аудиторией? Какие сред-
ства использования соцсе-
тей и онлайн-платформ вы
находите наиболее эффек-
тивными для продвижения
своей музыки?

Татьяна, г. Москва.
– Скажу просто: если че-

ловеку нравится, он апло-
дирует. Если во время или
после концерта подходят
со словами благодарности,
значит, их душу что-то тро-
нуло. Я стараюсь быть чест-
ным со зрителями, надеюсь,
они это чувствуют. И, если,
хотя бы на время человек 
ушел от своих проблем, ему 
просто стало хорошо, то и
мне замечательно! Вот вам
и взаимодействие!

Я веду свою страницу на 
«ВКонтакте», ежедневно
общаясь с поклонниками
и людьми, которые только
открывают для себя наше
творчество. Скажу так: дело
для меня новое, но инте-
ресное.

Игорь КОПЫТОВ.
Фото автора.

Выход на сцену – это переходВыход на сцену – это переход
в другую реальностьв другую реальность

Владимир ЦВЕТАЕВ:

В преддверии 
традиционного 
весеннего 
концерта, который 
пройдет 5 марта в 
Тульской областной 
филармонии, 
известный 
исполнитель, 
композитор и 
музыкант ответил 
на вопросы своих 
поклонниц на «прямой 
линии» в редакции 
«Комсомольской 
правды» - Тула»
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С понедельника 
по пятницу 

в 8 утра (мск) 
слушайте программу «Что 
будет» - честный взгляд 
на происходящее вокруг!

Наталья 
ВАРСЕГОВА

Сначала панде-
мия с ее удаленкой. 
Потом санкции, 
импортозамеще-
ние, бурный рост 
производства и 
оборонки… Никог-
да еще российский 
рынок труда не пе-
реживал таких бур-
ных перемен, как 
за прошедшие пять 
лет!

Но перемены 
эти на всех отраз-
ились по-разному. 
«Комсомолка» по-
пыталась разо-
браться, какие от-
расли и профессии 
за эту пятилетку 
выиграли больше, 
а какие - меньше. 
А помог нам в этом 
известный эксперт 
по рынку труда, про-
фессор Финансово-
го университета при 
Правительстве РФ 
Александр Сафонов.

Поймали зарплату за хвост
Оборонка и все, что с ней связано

СВО поставила перед промышленностью новые задачи. На 
предприятиях, работающих на нужды армии, увеличили штат и 
оплату труда. В результате уровень жизни их сотрудников заметно 
вырос. Особенно это заметно в промышленных городах - Нижнем 
Тагиле, Челябинске, Череповце и т. д.

 
IT-сфера

В числе тех, кто первым оказался в дефиците на рынке труда, 
стали айтишники - программисты, разработчики, системные адми-
нистраторы и т. д. Зарплаты у айтишников среднего звена - 150 
- 200 тысяч рублей и выше. За год доходы у разных категорий 
айтишников выросли на 10 - 20 процентов.

 
Инженеры

Опять же, на волне импортозамещения - самые необходимые 
специальности. Не только в промышленности, но и в станко-
строительной отрасли, производстве компьютеров, электронных 
оптических изделий, беспилотных аппаратов.

 
Туризм

Россияне стали больше отдыхать в своей стране. Из-за этого 
растут зарплаты гидов, экскурсоводов, персонала отелей и т. д. 
Впрочем, компаниям из сферы международного туризма тоже 
грех жаловаться. Да, турпоток в Европу упал в разы, зато с 2022 

года подскочил и спрос на путевки в Азию, и цены на них, а значит, и 
заработки тех, кто их продает.

Синие воротнички
Слесари, разнорабочие, упаковщики и другие специалисты, 

которые умеют работать руками, сегодня в дефиците. И доходы 
у них растут как на дрожжах. По данным hh.ru, за прошлый год 
зарплаты токарей увеличились на 28%, сварщиков - на 39%.

 
Транспорт и логистика

За два последних года потребность в курьерах выросла на 97%, 
а их зарплаты - на 65%, показывает hh.ru. А водители второй год 
замыкают тройку самых востребованных специальностей. Их 
зарплаты за прошлый год прибавили 36%.

 
Сельское хозяйство

Доходы здесь долго были «ниже рыночных» из-за невысокой 
прибыльности аграрного бизнеса. Однако ситуация начала ме-
няться - в 2023 - 2024 годах зарплаты стали расти. Растет и 
аграрный экспорт, и спрос на продукты внутри страны, поэтому 
отрасль наращивает объемы производства. А самая высокая 

потребность - в высококвалифицированных специалистах: агрономах, 
семеноводах, генетиках и т. д. У них зарплаты растут быстрее всего.

Кому не так подфартило 
Образование

Индексация оплаты труда в этой сфере, как и у боль-
шинства бюджетников, всегда закладывается заранее. 
И ориентируется на прогнозные цифры по инфляции. Ко-
торые нередко отставали от реальных. Вот и получалось, 
что педагоги и другие работники образования вынуждены 

были брать по 1,5 ставки, чтобы получать достойную зарплату.

Социальная сфера
У бюджетников социальной сферы (соцработники, сотруд-

ники органов опеки и служб занятости, воспитатели и т. д.) 
индексация зарплат в некоторых случаях была еще ниже. 
Поскольку они зависят от возможностей не федерального, 
а регионального бюджета. Следовательно, страдают соц-

работники регионов со слабой экономикой.
 

ЖКХ
Здесь индексация оплаты труда происходит строго в соот-

ветствии с решением правительства и зависит от повышения 
тарифов на услуги. В ковидный период власти пытались 
стабилизировать рост цен на ЖКХ, поэтому повышение 
тарифов было минимальным (чуть более 3%). Следователь-

но, индексация зарплат в этом секторе отстала от других сфер.
 

Авиация
Летчики и бортпроводники пострадали дважды - из-за 

ковида и из-за санкций. Уменьшение числа рейсов ведет к 
сокращению персонала. В такой ситуации не до повышения 
зарплат, сохранить бы прежние ставки.

 
Автопром

Один из самых пострадавших секторов российской эко-
номики после объявления санкций и ухода с нашего рынка 
западных автомобильных компаний. Сейчас производство 
возрождается, но зарплаты многих сотрудников остаются 
невысокими.

 
Добыча газа, нефти, угля

Санкции в первую очередь ударили именно по этой от-
расли. Экспорт сырья уменьшился. А прекращение работы 
«Северных потоков» значительно снизило объемы газа, 
уходящего от нас в Европу.

 
Переработка черных и цветных металлов

По подсчетам «Вектор Капитала», за девять месяцев 2024 
года российский экспорт стальной продукции упал на 22% 
по сравнению с этим же периодом 2023 года. Неудиви-
тельно, что зарплаты в этой отрасли сегодня растут слабо.

в плюсе…
Подростки

До июня 2023 года для привле-
чения подростков на работу тре-
бовалось согласие органа опеки 
и попечительства. Но теперь тру-

доустройство детей 14 лет упрощено. Нужно 
лишь согласие одного из родителей. А с 15-лет-
ними трудовой договор может быть заключен 
напрямую. Зачастую подростки идут работать 
промоутерами  - например, раздают рекламные 
листовки на улицах. И эта профессия показала 
высокий прирост зарплаты за прошлый год - 88% 
(до 67 700 рублей).

 
Работающие пенсионеры

С 2025 года работающим пенсио-
нерам вернули индексацию, которая 
была приостановлена с 2016 года. 
С января им повысили пенсии на 

9,5%. Причина индексации - дефицит кадров: вла-
сти хотят стимулировать пенсионеров активнее 
выходить на рынок труда.

…и в минусе
Мигранты

Тут все звезды сошлись. Ковид с 
ограничениями и закрытием границ, 
падение рубля, ужесточение требо-
ваний к пребыванию иностранных 

рабочих, подорожание аренды жилья... В резуль-
тате многие мигранты из стран СНГ уехали домой 
или променяли Россию на другие страны - Южную 
Корею, Китай, Германию.

 
Люди с высшим 
образованием

Самыми бурными темпами сегод-
ня развиваются промышленность, 
логистика и хранение, доставка. 
Зарплаты в профессиях, где нужна 

вышка, сейчас растут не так быстро, как в тех 
сферах, где нужно работать руками и вузовский 
диплом не требуется, отмечает ведущий экс-
перт Института фундаментальных проблем 
социо-гуманитарных наук НИЯУ МИФИ Яков 
Якубович.

 �ПРОГНОЗ ЭКСПЕРТА

Какие 
изменения 
ждут рынок 
труда

Профессор Финансового университета 
при Правительстве РФ Александр САФОНОВ:

- Прошедший год принес инновацию, которая уже в ближайшее 
время скажется на рынке труда. Это применение высоких техноло-
гий в разных отраслях и внедрение искусственного интеллекта. За 
счет этого в будущем станет постепенно снижаться потребность в 
таких профессиях, как тестировщики, разработчики веб-сайтов. На 
складах станут не нужны сортировщики, упаковщики и т. д.

Еще одна тенденция в том, что из-за санкций появилась потреб-
ность в большом количестве специалистов по ремонту. Это касается 
и автомобилей, и бытовой техники. Поскольку новую покупать дорого. 
Резко вырос и спрос на услуги домашнего ремонта.

Продолжит усиливаться кадровый голод в сельском хозяйстве. Это 
касается и сезонных работников (количество мигрантов уменьшилось), 
и специалистов в области обслуживания сложной техники, агрономов.

Также в ближайшее время будет постепенно расти количество 
работников из стран Африки.

Таксистам везет, 
а стюардессы в пролете

Кто выиграл 
и кто проиграл 
от изменений 

на российском 
рынке труда.

А вот кто еще оказался

radiokp.ru
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Елена ОДИНЦОВА

Какие важные 
для наших кошельков 
изменения вступают 
в силу с первым 
днем весны.

НЕ ДАВАЙТЕ МНЕ ЗАЕМ, 
ПОЖАЛУЙСТА!

Вдумайтесь: около 40% де-
нег, которые украли у росси-
ян мошенники в прошлом го-
ду, - кредитные! Это статистика 
Центробанка. То есть жертва 
сначала отдает аферистам свои 
кровные, а потом берет заем в 
банке - и эти деньги тоже отправ-
ляет жуликам. А потом много 
лет выплачивает кредит. Всего 
же за прошлый год, по данным 
МВД, аферисты украли у рос-
сиян около 200 млрд рублей. 
Выходит, примерно 80 млрд из 
них - кредитные деньги.

И вот с 1 марта у россиян 
появится возможность уста-
новить самозапрет на выдачу 
себе кредитов. Причем во всех 
банках и микрофинансовых ор-
ганизациях сразу.

Теперь для этого достаточно подать за-
явление через портал Госуслуг (с сентября 
услуга станет доступна и через многофунк-
циональные центры). Дальше информация 
о самозапрете попадает в вашу кредитную 
историю. И если вы обратитесь за ссудой в 
банк или МФО, они запросят вашу кредитную 
историю и увидят: давать вам кредит нельзя.

Если самозапрет оформлен, а банк все 
равно выдал вам кредит, то платить по нему 
вы не должны.

Самозапрет действует на потребительские 
кредиты, микрозаемы, кредитные карты. На 
ипотеку, автокредиты, образовательные кре-
диты в рамках госпрограмм его устанавливать 
нельзя. Но эти виды ссуд не получить за пять 
минут - они предполагают более серьезную 
проверку заемщика со стороны банка.

Снять самозапрет можно тем же путем, что 
и установить, - подав заявление через портал 
Госуслуг. Но ссуду можно будет оформлять 
только через два дня после этого. Предполага-
ется, что за это время человек успеет прийти 
в себя и одуматься, если кредит он решил 
взять под влиянием телефонных мошенников.

КОГО ЖДЕТ ИНДЕКСАЦИЯ
С 1 марта проиндексируют выплаты воен-

ным пенсионерам и всем, кто к ним прирав-
нен (бывшие сотрудники МВД, ФСБ и т. п.), а 
также вдовам военнослужащих.

Военные пенсии уже увеличивали, как обыч-
но, с 1 октября. Тогда прибавка составила 
5,1%. Но поскольку инфляция в 2024 году 

оказалась выше прогнозной, их решили по-
высить еще раз. Так, чтобы общий размер 
индексации составил 9,5% (официальный раз-
мер инфляции за 2024 год).

Пенсии повышены задним числом, с 1 ян-
варя 2025 года. Поэтому в марте бывшие 
военнослужащие и силовики получат пере-
считанную с учетом доиндексации пенсию 
плюс доплату за январь и февраль.

Средний размер военной пенсии после до-
индексации составит 43 тысячи рублей.

УЧАСТКИ - С ГРАНИЦАМИ
И БЕЗ ХЛАМА

С первого дня марта начинает действовать 
много новшеств, которые касаются дачников 
и владельцев (в том числе будущих) частных 
домов. Подробнее о них мы расскажем 4 
февраля в газете и на сайте KP.RU, а пока - 
вкратце некоторые из изменений.

- Вступает в силу закон, по которому вла-
дельцам «проблемных» участков в границах 
населенных пунктов, садовых и огородных 
товариществ (заброшенных, заросших сорня-
ками и хламом) дается три года на то, чтобы 
привести землю в пригодный для использо-
вания вид.

Вопреки страшилкам, которые ударно рас-
пространяют телеграм-каналы, прямо с 1 
марта заброшенные участки никто отбирать 
не будет. Санкции, включая штрафы и изъятие 
участка через суд, возможны, если за три 
года, начиная с нынешнего 1 марта, террито-
рию так и не приведут в нормальный вид. Что 

это значит? Например, до-
статочно просто покосить 
траву и не заваливать его 
мусором.

Для участков, которые 
будут приобретены по-
сле 1 марта, три года «на 
освоение» отсчитываются 
с момента оформления 
права собственности.

- Сделки с землей боль-
ше не будут регистриро-
вать, если в ЕГРН (едином 
госреестре недвижимо-
сти) нет сведений о гра-
ницах участка. Также на 
участке «без границ» от-
ныне нельзя зарегистри-
ровать дом или какие-то 
другие строения.

Чтобы сведения о гра-
ницах участка попали 
в ЕГРН, надо провести 
межевание. Этим зани-

маются аккредитованные кадастровые ин-
женеры (есть как государственные, так и 
частники). Процедура платная  - в прошлом 
году для стандартного участка в 6 - 8 соток 
стоила порядка 10 тысяч рублей, а сейчас, 
по прогнозам, цены вырастут. Далее состав-
ленная кадастровым инженером документация 
через МФЦ передается в Росреестр.

- Регистрировать право собственности на 
построенный индивидуальный дом теперь нуж-
но сразу по завершении процесса строитель-
ства. Иначе грозит штраф: 1,5  - 2 тысячи 
рублей. Эксплуатировать незарегистрирован-
ные дома (то есть жить в них) запрещается.

Раньше законом не оговаривалось, в какие 
сроки владелец должен оформить право соб-
ственности на свой дом. Многие и не торо-
пились, чтобы подольше не платить за него 
налог.

ЗАЖИГАЛКА - НЕ ИГРУШКА
Энергетики отныне будут продавать как 

алкоголь. То есть продавец должен требовать 
паспорт, если есть подозрения, что покупа-
тель - несовершеннолетний. А людям до 18 лет 
продавать энергетики с 1 марта запрещено 
по всей стране (до этого запрет действовал 
в 65 регионах, включая Москву).

То же касается зажигалок и баллончиков 
с газом, которые используются, например, в 
портативных туристических газовых плитах. 
Этот запрет связан с ростом сниффинга среди 
подростков (токсикомании путем вдыхания 
бытового газа).

� Вырастет сумма пособия 
по беременности и родам для 
женщин, уволенных в связи с 
ликвидацией предприятия. С 
нынешних 920 рублей в месяц 
оно увеличится до региональ-
ного прожиточного минимума 
(в 2025 году это не меньше 17 
тысяч рублей). Вообще, по зако-
ну работодатель не имеет права 
уволить беременную. Но есть 
вот это исключение - когда за-
крывается само предприятие и 
деваться некуда.

� Материнский капитал 
можно будет использовать для 
оплаты ипотеки на строитель-
ство частного дома. Но только 
при заключении договора с под-
рядчиком, который работает с 
эскроу-счетами.

Общий смысл: деньги поку-
пателя застройщик-подрядчик 
получает только после завер-
шения стройки, до этого они ле-
жат на специальном банковском 
счету - эскроу. Как показал опыт 
этой схемы в случае многоэта-
жек, граждан от обмана она дей-
ствительно защищает лучше. Но 
стоимость самой стройки воз-
растает  - застройщику в этом 
случае не обойтись без банков-
ских кредитов.

� Чтобы поставить автомо-
биль на учет в ГАИ, больше не 
нужно предъявлять полис ОСА-
ГО. Это касается и новых, и по-
держанных авто.

� Все выплаты людям, при-
знанным иноагентами, с 1 марта 
в России могут поступать только 
на специальные счета, открытые 
в российских уполномоченных 
банках. Это касается и гоно-
раров, и дохода от продажи и 
сдачи в аренду недвижимости, 
которая находится в России. 
Воспользоваться этими деньга-
ми можно будет только после то-
го, как статус иноагента снимут.

� В предприятиях обществен-
ного питания  - кафе, рестора-
нах - чек будут обязаны выдавать 
не после получения с вас денег, 
а до этого. То есть правильная 
схема должна выглядеть так: вы 
захотели расплатиться - получи-
ли чек, изучили его внимательно 
(и задали вопросы, если они воз-
никли) и только потом заплатили.

ЧТО ЕЩЕ 
ИЗМЕНИТСЯ
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Бывают 
в жизни случаи, 

когда отказ 
банка в выдаче 

кредита повышает 
настроение 

даже сильнее, 
чем одобрение!

Самозапрет на кредиты 
и прибавка военным 
пенсионерам
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Атеросклероз есть у каждого. Бляш-
ки на стенке сосудов зарождаются в
детстве, развиваются в юности, а в
зрелом возрасте представляют угро-
зу жизни.

Как избежать опас-
ных последствий?
Рассказывает за-
ведующий нейрохи-
рургическим отделе-
нием ГУЗ «ТГБСМП
им. Д. Я. Ваныкина»
Константин Слемзин.

Сонные артерии обеспечивают посту-
пление питательных веществ и кислорода
в головной мозг вместе с кровью. Ате-
росклероз сосудов шеи – это заболева-
ние, характеризующееся формированием
холестериновых бляшек на внутренней
части сосудов и артерий. Основной при-
чиной, провоцирующей возникновение
патологии, является нарушение обмен-
ных процессов в организме и повышения
уровня холестерина в крови. Наличие
бляшек обусловливает сужение просве-
та артерий, в результате мозг получает
меньше крови, что приводит к кислород-
ному голоданию и дефициту питатель-
ных веществ. На этом фоне развиваются
осложнения, подвергающие опасности
жизнь человека, к ним можно отнести
инсульт, инфаркт. 

ПРИЧИНЫ
Наличие следующих факторов повы-

шает риск атеросклероза:
• Половая принадлежность, мужчи-

ны страдают от заболевания чаще, чем
женщины;

• Наследственный фактор;
• Нерациональное питание;
• Повышенное давление;
• Лишние килограммы;
• Сахарный диабет;
• Отсутствие физических нагрузок;
• Нестабильное эмоциональное со-

стояние;
• Проблемы в работе щитовидной же-

лезы;
• Вирусные и бактериальные инфекции;
• Злоупотребление табачными издели-

ями, алкогольными напитками. 

СИМПТОМЫ
Атеросклероз сосудов шеи на на-

чальном этапе развивается в латентной
форме. Первые симптомы начинают про-
являться в тот момент, когда степень
сужения просвета артерий превысила
показатель в 50%. При выявлении су-
жения артерий более чем на 70% нужно
обратиться к нейрохирургу. А если у вас
уже был инсульт, то к врачу надо обра-
щаться при выявлении сужения более
чем на 60%.

У пациента возникают жалобы на сла-
бость, раздражительность, возникает
быстрая утомляемость, снижается ра-

ботоспособность, появляются проблемы 
со сном и зрением. По мере сужения 
просвета сосудов может проявляться 
головная боль, шум в ушах, дрожь в ко-
нечностях, повышенное потоотделение, 
изменение цвета кожных покровов, по-
теря сознания.

ОСОБЕННОСТИ ПРОЯВЛЕНИЯ
Процесс формирования атеросклеро-

тических бляшек проходит постепенно, 
на его продолжительность оказывают 
влияние отягчающие факторы атероскле-
роза, которые и приводят к отложениям, 
к ним можно отнести сопутствующие 
заболевания, нерациональное питание, 
вредные привычки.

Атеросклероз сонных артерий влечет 
за собой нарушение кровообращения, 
которое может быть острым и хрони-
ческим. В первом случае, наблюдается 
резкое прекращение поступления крови 
к мозгу, результат – тромбоз и ишемиче-
ский инсульт. Во втором случае сужение 

сосудов происходит постепенно, со вре-
менем в мозг начинает поступать меньше 
крови. Такое состояние называется хро-
нической ишемией головного мозга. Для 
этого заболевания характерны стойкие 
головокружение, головные боли, шум в
голове, нарушения памяти. В тяжелых 
случаях это состояние может привести 
к деменции.

ДИАГНОСТИКА 
В первую очередь, при возникновении 

любого из признаков, нужно записаться 
на прием к терапевту, который прово-
дит сбор анамнеза для постановки диа-
гноза, исключает иные заболевания с 
похожей симптоматикой. Врач беседует 
с пациентом, выслушивает его жалобы, 
получает необходимую информацию о 
наследственных заболеваниях, принима-
емых препаратах. После этого пациент 
проходит обследование, сдает анализы. 
Основным методом диагностики являет-
ся УЗДГ шейного отдела. Исследование 

позволяет оценить состояние сосудов, 
наличие тромбов и качество кровотока. 
На основании полученных результатов 
осуществляется постановка диагноза 
и оценка стадии заболевания. Сейчас в 
Тульском регионе работает программа по 
выявлению стенозов. Всем пациентам, на-
ходящимся в группе риска, назначается 
УЗИ брахиоцефальных сосудов с после-
дующей консультацией у специалиста.

ЛЕЧЕНИЕ
Атеросклероз сонных артерий – это 

тяжелое заболевание, которое имеет 
серьезные последствия, для лечения тре-
буется комплексный подход и длительное 
время. Восстановительный курс лечения 
назначается неврологом с учетом степе-
ни сужения просвета сосудов.

Профилактика заболевания подраз-
умевает, в первую очередь, такой образ 
жизни при котором снижается уровень 
холестерина в крови до нормального 
уровня, а это: отказ от вредных привы-
чек, минимизация стрессов, физические 
упражнения и правильное питание.

Диета при атеросклерозе сосудов 
предполагает коррекцию рациона в сто-
рону снижения холестериносодержащих 
продуктов: жареных, соленых, острых и 
копченых блюд и увеличения потребле-
ния свежих овощей, фруктов и зелени.

Если состояние сосуда критично и про-
свет практически закрыт, может быть 
принято решение о хирургическом вме-
шательстве. При запущенных случаях 
врач принимает решение о проведении 
операции, направленной на устранение 
бляшек и расширение просвета сосудов.

В нейрохирургическом отделении на-
шей больницы мы выполняем операции по 
удалению атеросклеротических бляшек 
из сонных артерий.

Каротидная эндартерэктомия – опера-
ция по удалению атеросклеротических 
бляшек является  современной тенден-
цией в лечении и профилактике инсульта. 
В некоторый тяжелых случаях на базе на-
шей больницы может выполняться эндо-
васкулярное стентирование каротидных 
артерий. Метод хирургического вмеша-
тельства определяется консилиумом вра-
чей на основании проведённых пациенту 
обследование, тяжести заболевания и 
сопутствующий патологии.  Операция по 
сути превентивная мера в борьбе с этим 
заболеванием. Освоенный нами метод по-
могает большему количеству пациентов 
избежать тяжелых последствий из-за 
проблем с сосудами.

Жизнь – это Жизнь – это 
движение крови
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Денис КОРСАКОВ

В категории «Лучший 
фильм» реальных претен-
дентов трое, и кто побе-
дит, не сможет предска-
зать никто.

Во-первых, «Анора» 
(18+), трагикомедия 
Шона Бейкера, неожи-
данно победившая на 
Каннском кинофести-
вале и с тех пор собрав-
шая уйму призов. Исто-
рия про девушку легкого 
поведения (Майки Мэ-
дисон), поверившую, что 
встретила принца в лице 
сына русского олигарха 
(Марк Эйдельштейн), яв-
но тронула сердца акаде-
миков.

Во-вторых, «Конклав» 
(18+) немецкого режис-
сера Эдварда Бергера (ав-
тора недавней экрани-
зации «На Западном 
фронте без перемен» 
(18+). Умирает папа 
римский, в Ватика-
не собирается конклав 
кардиналов под руко-
водством героя Рэйфа 
Файнса, чтобы выбрать 
нового, - и начинается 
триллер высшей пробы.

В-третьих, «Брута-
лист» (18+). 3,5-часовой 
фильм Брэйди Корбе рас-
сказывает о вымышлен-
ном венгерском архитек-
торе (Эдриен Броуди), 
пережившем холокост 
и приехавшем в США 
за счастьем и самореа-
лизацией.

Шоком будет, если 
вдруг победит «Эмилия 
Перес» (18+) Жака Одья-
ра, лютый мюзикл о мек-
сиканском наркобароне. 

У остальных претен-
дентов шансов нет во-
обще, но для порядка 
перечислим их.

� 

М ю -
з и к л 
«Злая» (12+), в котором 
переосмысляется «Вол-
шебник из страны Оз».

� Эпическая фантазия 
«Дюна. Часть вторая» 
(12+) по роману Фрэн-
ка Герберта.

� «Боб Дилан: никому 
не известный» (18+) - 
байопик соответственно 
Боба Дилана.

� «Субстанция» (18+), 
прекрасная комедия 
ужасов, сатира на муж-
скую похоть и женское 
тщеславие.

� «Я все еще здесь» 
(12+), бразильская драма 
о судьбе женщины, чей 
муж, бывший конгресс-
мен, при диктатуре исчез 
в застенках.

� «Мальчишки из «Ни-
келя» (12+), история чер-
нокожего подростка, ко-
торый в 1960-х попал в 

исправительную шко-
лу.

Лучшая актриса. 

Фаворитка - Деми Мур. 
Она и правда превос-
ходно сыграла в «Суб-
станции». Конкурент-
ка, возможно, - Майки 
Мэдисон («Анора»), 
с осени купающаяся 
в овациях и награ-
дах. Темная лошад-
ка - Фернанда Тор-

рес. Синтия Эриво 
(«Злая. Сказ-
ка о Ведьме 
Запада») и 

Карла Со-
фия Гаскон 
(«Эмилия 
Перес») - в 
пролете.
Л у ч ш и й 

актер. Либо 
Эдриен Броуди 

(«Бруталист»), либо 
Тимоти Шаламе  («Боб 
Дилан. Никому не из-
вестный»). И, скорее 
всего, победит Броуди, 
гребущий статуэтки ло-
патой. Есть еще Рэйф 
Файнс («Конклав»), 
сыгравший, как всег-
да, идеально.

Лучшая актриса в ро-
ли второго плана. На-
верняка - огненная Зои 
Салдана за «Эмилию 
Перес». Еще номини-
рованы Моника Барба-
ро («Боб Дилан: никому 
не известный»), Ариана 
Гранде («Злая. Сказка о 
Ведьме Запада»), Фе-
лисити Джонс («Брута-
лист») и Изабелла Рос-
селлини («Конклав»). 

Вдруг произойдет чу-
до, и премию получит 
Изабелла за очень ма-
ленькую, но незабыва-
емую роль монахини, 
ломающей весь ход со-
бытий на выборах па-
пы?

Лучший актер в роли 
второго плана. Номи-
нированы Юра Борисов 
(«Анора»), Киран Кал-
кин («Настоящая боль» 
(18+), Эдвард Нортон 
(«Боб Дилан: никому не 
известный»), Гай Пирс 
(«Бруталист»), Джереми 
Стронг («Ученик. Вос-
хождение Трампа»).

Кинополоса

Какие шансы 
у Юры?

Кажется, они почти равны нулю. Скорее все-
го, победит Киран Калкин, который уже обошел 
Борисова на «Золотом глобусе», на премии BAFTA, 
на премии Гильдии киноактеров США - в общем, 
практически везде, где можно. Ну а если вдруг 
не Калкина, академики могут выбрать Эдварда 
Нортона или Гая Пирса (оба заслужили свои 
«Оскары» еще лет 25 назад). Мне представляет-
ся, что даже у Джереми Стронга, блистательно 
сыгравшего в «Ученике» циничного юриста Роя 
Кона, наставника молодого Дональда Трампа, 
шансов больше. Но подчас Киноакадемия препод-
носит большие сюрпризы. Давайте их вспомним. 

� Самый оглушительный случай - победа актрисы 
Марши Гэй Харден в 2001 году. Она за свою роль 
второго плана в «Поллоке» не получала никаких 
«Глобусов» и «Бафт», на нее не ставил никто. Все 
думали, что победа достанется Кейт Хадсон 
(«Почти знаменит») или Кэтрин Зета-Джонс 
(«Траффик»). Но хлоп! - и на сцену вышла Марша.

� Другой ошеломительный пример  - побе-
да Тильды Суинтон в 2008 году. Великая, 
безусловно, актриса, но ее роль в «Майкле 
Клейтоне» - не самая яркая в карьере. Мно-
гие аналитики даже не упоминали ее в своих 
рассуждениях о том, у кого какие шансы.

� А был еще случай в 1993-м с Маризой 
Томей и фильмом «Мой кузен Винни». 
Полностью неожиданная победа. Настолько, 
что с тех пор ходит легенда, что актер Джек Пэ-
лэнс, вручавший награду, якобы нарочно произнес 
не то имя, которое было в конверте.

КСТАТИ
Вот какие сейчас ставки на победителей в 

категории «Лучший актер в роли второго пла-
на» на авторитетном сайте GoldDerby.com, 
эксперты которого нечасто ошибаются.

1. Киран Калкин - 3/2.
2. Гай Пирс - 5/1.

3. Эдвард Нортон - 5/1.
4. Юра Борисов - 6/1.

5. Джереми Стронг - 7/1.
Кстати, аналитики Gold Derby полагают, что луч-

шим фильмом станет «Анора», режиссером  - Шон 
Бейкер («Анора»), актрисой - Деми Мур, актером - 
Эдриен Броуди, лучшей актрисой в роли второго 
плана - Зои Салдана.

Эдриен Броуди - 
главный претендент 

на победу в номинации 
«Лучший актер».

Миру - Мур! 
Кинообозреватель «КП» га-

дает, кому в это воскресенье 
(по Москве будет уже утро 
понедельника) достанутся 
статуэтки «Оскар» - главной 
кинопремии планеты. 

Юра громко заявил 
о себе на весь мир. 

А дадут ли ему статуэтку, 
не так уж важно.
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Деми 
заслужила 

свой «Оскар». 
А в «Субстанции» 
вообще сыграла 
роль всей своей 

жизни.
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Сердобольная 
пенсионерка

Частный сектор Ставропо-
ля, однако густонаселенный 
район, стоит детский сад, 
рядом школа. Частные дома 
вперемешку с новыми высот-
ками. Старый Ташлинский 
мост - одна из городских до-
стопримечательностей, имен-
но под ним детвора зимой 
раскатывает горки. 23 фев-
раля стая псов растерзала 
третьеклассницу. Уличная камера запи-
сала, как ребенок идет по снегу, на него 
налетают псы, не меньше десятка. Девоч-
ка пытается отмахиваться, потом падает 
в снег, и ее уже буквально не видно под 
налетевшей сворой. Из соседнего дома 
выскочил мужчина с ружьем, разогнал 
собак, но было поздно.

По подозрению в «причинении смерти 
по неосторожности» СК арестовал мест-
ную жительницу, 67-летнюю «бабу Аллу». 
Именно во дворе ее частного дома, кото-
рый находится рядом с местом трагедии, 
«столовались» те самые бродячие псы. 
Они не сидели на цепи или в вольерах, а 
перемахивали, когда хотели, через подобие 
забора и наводили ужас на округу.

Вид внутри (видео следственных дей-
ствий опубликовал СК) говорит о многом. 
Грязь, хлам, что на улице, что в доме. 
Какое-то подобие будок. Валяющиеся по-
всюду миски. Здесь жили два человека - та 
самая 67-летняя «баба Алла» и ее 90-летняя 
мать (ее сейчас устроили в социальное 
учреждение). Ухаживать толком, видимо, 
не могли и за собой, но при этом прива-
живали одичавших животных.

- Ты у нас вечером выйди на улицу, - мест-
ные бросаются к журналистам, на СМИ вся 
надежда. - Стоит вокруг дикий вой, как в 

лесу! Заведет песню 
одна стая, подхваты-
вает другая на проти-
воположном конце. 
Знаешь, сколько мы 
уже пишем жалобы? 
У нас же покусают то 
одного, то другого. От 
мальчишки недавно 
возле школы прямо 
еле отогнали. И так 
проблема огромная, 
а куда еще псов при-
важивать? Все знают 

про эту сердобольную. А толку? К ней сте-
кались собаки с окрестных улиц, помоек!

Причем три года назад они ее же и поку-
сали, лицо все было в крови. Тогда приеха-

ли волонтеры, всех собак забрали. Она из 
больницы вышла и снова за свое.

- Да я еле выжила. Поэтому я собак и 
кормлю всегда и везде! - выдала баба Алла 
на допросе. - Сытая собака просто так ни-
когда и ни на кого не набросится!

Сейчас дело расследуется по статье 
«причинение смерти по неосторожности» 
(В юридическом смысле она не считается 
тяжкой. Предусматривает наказание в виде 
исправительных работ на срок до двух лет 
либо ограничение или лишение свободы 
до двух лет.)

Конечно, будут проверять и другое: как 
местные власти вообще реагировали на 
жалобы жителей о засилье в районе и на-
падении животных, какие предпринимали 
меры. Могут появиться новые обвиняемые.

ЧП

За неделю в регионах 
произошло несколько 
случаев жуткого 
нападения собак 
на людей.

Проехать в село Лесное, 
что в Адлерском районе 
Сочи, сейчас сложно. Тут 
все завалило снегом, а на 
дорогах - жуткий гололед. 
Коммунальная техника в это 
село не заезжает, дороги - 
проселочные, асфальта нет.

В одном из дворов не-
сколько дней стоял вой 
собак. Хозяин, возможно, 
из-за бездорожья, не приез-
жал к ним неделю. А утром 
26 февраля две озверевшие 
хаски, метавшиеся на цепи, 
сорвались с нее и выскочи-
ли на улицу через зазор под 
забором.

Девятилетний Валя в тот 
момент вышел, чтобы при-
нести отцу веник чистить 
машину от снега. Его дом - 
метрах в 30 от двора с соба-
ками, на него и бросились 
псы. Содрали кожу, отку-
сили рот и нос…

- Я ждал сына на другом 
конце улицы в машине, по-
тому что до нашего дома до-
рога еще была не прочищена 
от снега, не проехать. Ду-
мал, что-то долго не идет. 
А потом позвонили соседи, 
сказали, собаки рвут твое-
го Ваню, - вспоминает тот 

жуткий момент отец ребенка 
Валентин Королев.

Соседи сумели отбить 
мальчика, тот был в крайне 
тяжелом состоянии. Вместо 
лица - кровавое месиво. Ре-
бенку вызвали скорую и от-
правили в больницу. Вме-
сте с ним положили все, 
что осталось от его носа и 
рта. Фрагменты лица свое-
го единственного сына отец 
сам собирал с земли…

Валю доставили санавиа-
цией в краевую больницу в 
Краснодар. Мальчику про-
вели первую операцию. Но 
пока конкретных прогно-
зов - приживутся ли нос и 
губа, никто не дает…

Собак усыпили, 48-летне-
му хозяину предъявили об-
винение по факту причине-
ния тяжкого вреда здоровью 
(грозит максимально огра-
ничение свободы на срок до 
трех лет либо арест на пол-
года). Всего у него были три 
хаски. Одна из них до сих 
пор во дворе дома.

Ее вой слышен на всю 

округу. Жители говорят, что 
хозяин появлялся в поселке 
не часто:

- Приезжал несколько раз 
в неделю и кормил их. Кто 
он такой и где вообще жи-
вет - не знаю. Просто мы его 
очень редко тут видели. На-
верное, в этот раз тоже долго 
их не кормил, раз они наки-
нулись на ребенка…

«У моего сына теперь нет лица»
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48-летний владелец 
дал показания СК 

и разрешил усыпить 
напавших 

на ребенка хаски.
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Светлана ЗИБЕРТ, юрист (8 лет 
занимается зоозащитой, сейчас 
оспаривает закон Самарской об-
ласти, запрещающий кормить 
бездомных животных):

- Случаи нападения собак на людей 
снова породили разговоры о том, что 
необходимо ужесточать ответствен-
ность хозяев. Но в Уголовном кодек-
се уже все прописано, есть статьи 
за должностные преступления, если 
власти вовремя не отреагировали на 
сообщения о бездомных собаках, 
есть статьи за причинение смерти по 
неосторожности и причинение вреда 
здоровью. Существует порядок вы-
платы компенсаций  - суммы могут 
быть очень значительными.

Но на проблему нужно смотреть 
шире. Необходимо срочно урегу-
лировать ситуацию с разведением 
породистых собак. Раньше люди в 
очереди за ними стояли, а сейчас 
ротвейлера можно купить просто так, 
по объявлению. Очевидно же, что хо-
зяйка собаки в Екатеринбурге просто 
не справляется с ней, ей не хватает 
знаний или желания заниматься вос-
питанием питомца. Случай в Сочи с 
хаски тоже говорит о вине владельца. 
Это ездовые собаки, которые должны 
пробегать по 30 километров, а у него 
они на привязи сидели. У кого есть 
хаски, знают, что с ними нужно гулять 
по пять часов в день, потому что там 
море энергии. Я считаю, что давно 
пора вводить квоты на разведение и 
содержание породистых собак. Что-
бы их могли получить только люди, 
которые прошли соответствующую 
подготовку, чтобы специализирован-
ные клубы могли оказывать сопро-
вождение, помогать в воспитании 
животных. Только так мы сможем 
побороть безответственное отноше-
ние к собакам, которое приводит к 
трагедиям.

Породистых 
собак нужно 
выдавать 
по квотам

 � МНЕНИЕ

сали, лицо все было в крови. Тогда приеха- меры. Могут появиться новые обвиняемые.

«Мамочка, 
не умирай»

Частный сектор Екатерин-
бурга, ЧП тоже попало на ка-
меру. На дороге лежит жен-
щина, своим телом закрывает 
от разъяренного ротвейлера 
маленького сына. Собака сте-
режет обоих, словно добычу. 
Любое движение  - оскалива-
ется, страшно рычит.

Женщина дрожащими рука-
ми смогла набрать номер по-
лиции и скорой: «Помогите, на 
нас напала собака, я истекаю 
кровью. Подо мной пятилетний 
ребенок. Я не могу пошеве-
литься».

- Ей пытались помочь, - рас-
сказывают очевидцы. - Машины 
останавливались, сигналили, 
люди кричали, но это ж про-
сто зверь…

Битва продолжалась полча-
са. Ротвейлер отступил, толь-
ко когда на него замахнулись 
граблями.

- Эта псина свободно бега-
ла по дворам несколько ча-
сов, - рассказывают люди. - И 

только после нападения 
явилась хозяйка.

Стала отнекиваться  - 
мол, не мой пес. Но там 
быстро вычислили все 
по камерам, и она при-
зналась, собаку утащи-
ла домой. Не впервые 
это происходит уже. 
Один из пострадавших 
даже судился с владе-
лицей. Но та компен-
сацию так и не платит. 
А ротвейлер, вы пред-
ставьте, на «самовыгу-
ле»! Какой самовыгул?! 
Может быть, она сама 
с ним не справляется, 

но надо же тогда что-то делать!
По словам соседей, вечером 

хозяйка ротвейлера встрети-

лась с пострадавшей, извини-
лась перед ней и спросила, 
чем можно помочь. Покусан-
ную женщину зовут Надежда. 
У нее перелом руки, многочис-
ленные ушибы и ссадины:

- Собака напала на нас бук-
вально через три минуты, как 
мы ее увидели,  - рассказала 
она.  - Сейчас у моего ребен-
ка психологическая травма. 
Когда я закрывала его, сын 
говорил: «Мама, не умирай». 
Потому что кровь с моих рук 
капала ему на лицо.

Дело заведено по статье 
«причинение тяжкого вреда 
здоровью по неосторожно-
сти» (грозит ограничение сво-
боды до трех лет либо арест 
на полгода).

Собаку полчаса не могли 
отогнать ни крики людей, 

ни сигналы машин.

Оксана КАДОЧНИКОВА, Олег УМАРОВ («КП» - Краснодар»), 
Данил СВЕЧКОВ, Маргарита РАЗУМОВА 

(«КП» - Екатеринбург»), Светлана СЕМИНОЖЕНКО («КП» - 
Ставрополь»), Юлия РЕУТОВА.
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Тельцы найдут 
друзей, а Козероги - 
новые заработки

Хотите - верьте

ОВЕН
Период, который от-

крывает март, привлека-
ет внимание к людям этого 
знака. Их мысли, идеи, стремления 
будут задействованы в  течение 
всего месяца. Они могут касаться 
и личных интересов, которые сы-
грают в жизни огромную роль. Воз-
никнут трудности в середине марта. 
Не все идеи могут реализоваться. 
Впоследствии они реализуются в но-
вой форме и новых идеях. Удачи 
в учебе, в поездках потребуют в то 
же время концентрации в середине 

и конце марта.

ТЕЛЕЦ

Месяц принесет новые 
идеи, друзей, планы, зна-
комства. Наиболее важный 
период  - это начало и конец 
месяца. В течение всего марта для 
Тельцов продолжается очень важ-
ный период в новых встречах. Необ-
ходимо уделить повышенное внима-
ние родственникам. В конце марта 
будьте очень внимательны к финан-
сам, а также к договорам, чтобы не 
вкладывать средства туда, где они 
потеряются. Избегайте мошенников, 
будьте внимательны к окружающим 
людям. Это период, который потре-
бует внимания и к друзьям.

БЛИЗНЕЦЫ
Начало месяца при-

носит сложности с руко-
водством. Идеи и планы, 
которые вы вынашивали, 
могут сорваться или создадутся 
в новом виде. В течение месяца воз-
никнут новые идеи. Друзья, родные 
люди принесут новые планы - стоит 
ими воспользоваться: это кратко-
срочные проекты, которые принесут 
успех. Удачный момент для заработ-
ков  - в первую неделю и в третью 
декаду марта. В конце марта более 
внимательны будьте в дороге, в де-
лах, особенно берегите и поддер-
живайте любимых людей.

РАК
В поездках возник-

нут интересные идеи, 
новые знакомства. В се-
редине месяца уделите 
особое внимание поддержке род-
ственников и будьте внимательны 
в транспорте, в дороге. Будут изме-
нения в карьере. Следите за своим 
здоровьем. Займитесь спортом, но 
не перегружайте себя, чтобы не чув-
ствовать усталости и потери сил.

ЛЕВ
Начало марта может 

принести потерю идей, 
которые вы вынашивали 
ранее. Отбросьте в сторону 
сомнения. Вы будете строить новые 
планы. Друзья поддержат. Появится 
возможность начать новые проекты. 
Лишь в конце марта вы вернетесь 
к своим старым планам, в этот пе-
риод возникнут широкие перспекти-
вы, они перенесутся на следующий 
месяц. В середине марта возможны 
материальные потери  - берегите 
деньги, имущество. В конце месяца 
будьте внимательны к отношениям, 
которые пришли в вашу жизнь.

ДЕВА
Ни в коем случае не 

разбрасывайтесь от-
ношениями с любимыми 
людьми, а также со свои-
ми привычными партнерами. Будут 
значительные расходы, изменятся 
события в семье. Уделите время 
и внимание своим партнерам. Если 
дети маленькие, то уделите повы-
шенное внимание их здоровью. Про-
контролируйте знакомства детей. 
Вы должны весь месяц продвигать 
свои планы, смотреть в будущее 
и строить его, заниматься своим 

здоровьем.

ВЕСЫ
В течение марта вы строите 

новое дело или перестраиваете 
дела, которые связаны с прошлым. 
Возможно, еще не до конца осознавая 
всю важность этих процессов, поскольку при-
ходится выявлять трудности, которые связаны 
с закулисными проблемами. Придут потери 
из-за людей, которые стояли за спиной и, 
возможно, вредили вам в последние годы. 
В конце месяца уйдут трудности, связанные 
с противниками и конкурентами. Начнутся 
важные процессы, которые требуют внимания, 
обучения. И подбора людей, которые готовы 
помогать вам по-настоящему. У вас хорошая 
перспектива для нового дела  - опирайтесь 
на тех, кто интересен, чьи дела полны эн-
тузиазма. Возникнут новые обязательства, 
связанные с любимыми людьми. В середине 
месяца будете решать вопросы, связанные 
со здоровьем.

СКОРПИОН
Март приносит значительный 

успех в  вопросах, связанных 
с работой. Вы смотрите на свои 
дела по-новому. Вокруг появятся 
энтузиасты, люди, которые готовы продвинуть 
ваши идеи. Возникнут новые планы на будущее, 
связанные с детьми. Будьте внимательны в от-
ношениях с друзьями, особенно в середине 
месяца. Март - хороший месяц для выгоды. 
В конце месяца будьте внимательны на работе, 
берегите здоровье. Не позволяйте себя угово-
рить на те процедуры или поставить диагнозы, 
которые считаете ненужными или ложными. 

Проверьтесь несколько раз.

СТРЕЛЕЦ
Время повышенного внимания 

к жилищным вопросам. Уделите 
особое внимание старшим. Не 
ссорьтесь с родителями. Постарай-
тесь найти общий язык с руководителями. Весь 
месяц - прекрасное время для личных отно-
шений. Вы сможете реализовать свои интел-
лектуальные планы и творческие идеи. Ярко 
отличитесь. Выступления, встречи, праздники 

отметят весь период.

КОЗЕРОГ

В течение всего 
марта вы строите пла-
ны на будущее с новы-
ми людьми, проектами. Это 
период, который дает вам возмож-
ность научиться новому, преобразо-
вывать свою жизнь. Меняется ваше 
окружение, меняетесь вы. С боль-
шим вниманием берегите родите-
лей, детей, свое здоровье. Работа 
в течение всего месяца сыграет 
значительную роль в вашей жизни, 
принесет доход. Будет необходимо 

успевать все сразу.

ВОДОЛЕЙ
Март принесет но-

вые финансовые воз-
можности. Но будьте 
очень внимательны. Не 
кидайтесь на первые попавшиеся 
предложения - проверяйте. Ваши 
идеи, давние планы могут реализо-
ваться. В конце месяца просейте 
все через решето разума, посколь-
ку идей может быть очень много, 
но не все они реализуются. Вы 
проявите себя как смелый энтузи-
аст вместе с новыми знакомыми. 
Родные люди будут участвовать во 
всех ваших делах. В конце месяца 
берегите близких, ни в коем слу-
чае не ссорьтесь с теми, кто вам 
дорог. Некоторые проекты могут 
завершиться, поскольку были крат-

косрочными.

РЫБЫ
Март - это ваш ме-

сяц. Особенно в  на-
чале и в конце марта 
ваши идеи, планы, кото-
рые заложите, будут развиваться. 
В течение всего месяца смотрите 
широким взглядом на свои перспек-
тивы. Учитесь новому, займитесь 
интересными проектами, которые 
связаны и с людьми, и с землей, 
с тем, что может принести помощь 
и вам, и другим людям. Также это 
хорошее время для заработков, для 
реализации сиюминутных планов. 
Конкуренты попытаются вас или 
скинуть с занимаемой должности, 
или предъявить претензии. В конце 
марта некоторые из новых планов 
рухнут, а какие-то потребуют рас-

ходов. Будьте экономными.

Астролог Тамара Глоба составила прогноз 
на март 2025 года для всех знаков зодиака.

Ирина ВИКТОРОВА.

ВНИМАНИЕ!
Эти дни марта - время повышенной ава-

рийности, которое требует максимальной 
концентрации. Будьте особенно осто-
рожны, но в то же время занимайтесь 
любимыми делами. И ни в коем случае 
не теряйте уверенности в своих силах. 
1, 2 марта, 7, 8 (первая половина), 11, 
14, 16, 22, 26, 28, 29 и 30 марта.
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����� Лера: 
Мне подарили этот календарь на Новый год. Сразу посмотрела, что советует 

астролог в те дни, когда я наметила отпуск и ремонт. Удобно, что можно заранее 
все распланировать, учитывая энергетику каждого дня и даже часа.

����� Алина: 
Я читаю гороскопы, когда они мне попадаются, но там обычно на день или не-
делю. А здесь сразу на год, на каждый его день! Поставила этот 

календарь на работе на стол, каждое утро с него начинаю.

Читатели рекомендуют

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсахРеклама, 16+

Астрологический ка лен дарь-ежед нев ник 
«Звезды сошлись»

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781
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МАРЬЯ 
ВЛАДИМИРОВНА

Любимая -
это по-русски звучит, как родимая,

Но что если ссорам семейным нет в доме числа?
За что на меня вы обиделись,

Марья Владимировна,
и прежняя добрая Машенька вас не спасла?..
Любовь навсегда -

неужели себя изжила, да и вымерла?
А я вот без вас не могу провести ну ни дня,
как будто кто вынул из жизни вас,

Марья Владимировна,
а если вас нет у меня,

значит, нету меня.
Морщины от ссор - они самые неизгладимые.
А дом, переполненный ссорами, разве он дом?
Давайте пойдем

за потерянной Машенькой,
Марья Владимировна,

и уговорим нас простить
и домой приведем.

20 февраля 2015 г.

 � О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 28 февраля

Другие стихи 
Евтушенко - 
специально 
для «КП» - 
читайте 
на сайте

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

1961
Первая полоса 

рапортует о наших 
космических успе-
хах:

«Десятки мил-
лионов километров 
космической пусто-
ты отделяют нашу 
Землю от ближайшей 
планеты. Это колос-
сальное расстояние 
преодолевает сейчас 
автоматическая меж-
планетная станция 
(АМС), посланная к 
Венере волей и тру-
дом советского народа.

12 февраля 1961 года на 
орбиту вокруг Земли был 
выведен тяжелый спут-
ник, несущий космиче-
скую ракету, на борту ко-
торой находилась АМС. По 
команде с Земли в строго 
определенный момент и 
в строго заданной точке 
космическая ракета стар-
товала с борта спутника. 
Когда ракета превысила 
вторую космическую ско-
рость, ее двигатель выклю-
чился, АМС отделилась и 
по инерции полетела к Ве-
нере».

«Радио АМС передает на 
Землю научную информа-
цию. В настоящее время 
приборы, установленные 
на АМС, исследуют кос-
мические лучи межпланет-
ного пространства, маг-
нитные поля Вселенной в 
диапазоне от нескольких 
единиц гамм до несколь-
ких десятков гамм, из-
меряют корпускулярные 
потоки Солнца и заря-
женные частицы косми-
ческого газа, регистри-
руют микрометеориты.
Внешне АМС - это герме-
тический цилиндровый 

корпус. В нем находят-
ся аппаратура, блоки хи-

мических батарей. 
Снаружи корпуса 
расположены дат-
чики научной аппа-
ратуры, две панели 
солнечных батарей, 
жалюзи системы 
терморегуляции и 
элементы системы 
ориентации. Кроме 
того, снаружи уста-
новлены четыре 
антенны. Внутри 
АМС системой 
терморегуляции 
поддерживается 
постоянная тем-
пература.

На борту АМС 
находится вымпел с изо-
бражением герба СССР. 
Внутри вымпела помещена 
памятная медаль, в центре 
которой изображен план 
Солнечной системы с ор-
битами Меркурия, Венеры, 
Земли и Марса.

Сферический вымпел 
помещен в специальную 
защитную оболочку, внеш-
няя поверхность которой 
образована пятиугольны-
ми элементами из нержа-
веющей стали с изобра-
жением Государственного 
герба СССР и надписью 
«Земля - Венера. 1961».

2015-й объявлен Го-
дом литературы в Рос-
сии. Большой друг 
«Комсомолки» и боль-
шой поэт Евгений Евту-
шенко передал в редак-
цию свои новые стихи. 
Одно из стихотворений 
посвящено жене Евту-
шенко Марии.

2015

Полет к Венере и стихи Евтушенко
В этом году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Дмитрий ШЕПЕЛЕВ:

Я умолял родителей Жанны, 
стоя на коленях, не втягивать 
Платона в эту историю!
Окончание. Начало < стр. 1.

После смерти Фриске меж-
ду родителями исполнитель-
ницы и отцом ее ребенка 
началась настоящая война, 
которая закончилась тем, что 
Шепелев запретил Владими-
ру и Ольге Фриске, а также 
сестре исполнительницы На-
талье общаться с Платоном. 
Многие до сих пор осужда-
ют Дмитрия за его решение. 
Почему Шепелев его принял, 
ведущий и продюсер впер-
вые рассказал в интервью На-
дежде Стрелец в ее программе 
на популярном видеосерви-
се. Публикуем выдержки из 
этого разговора.

ПРО БЫВШЕГО ТЕСТЯ
«Для меня было важно, 

чтобы во всей этой истории 
Платон был в безопасно-
сти. И я умолял родителей 
Жанны, стоя на коленях, не 
втягивать его в эту историю. 
Однажды мне сообщили: «К 
нам приедут из программы. 
Хотим Платошку показать». Я 
говорю: «Не надо. Платошка - 

не цирковая собачка, чтобы 
его показывать. Зачем? Об-
щайтесь, любите. Но не надо 
таскать ребенка по програм-
мам». Это мой сын. Мое ре-
шение. Когда после смерти 
Жанны мы приезжали, чтобы 
забрать вещи Платона, отец 
напал на нас с ножом, на меня 
и моего водителя. Потому что 
боялся, что у него забирают 
ребенка».

Вспомнил Шепелев и о дру-
гом случае, когда на него и 
Платона напали впятером:

«Пять человек, двое из ко-
торых находятся в федераль-
ном розыске, караулят меня и 
нападают, чтобы отобрать ре-
бенка. Если бы у меня не было 
охраны, что бы пережил мой 
сын? Охранник со сломанной 
рукой… Как после этого я мо-
гу доверять? При этом я хочу, 
чтобы они общались!»

ПРО ОТЪЕЗД В ОТПУСК, 
КОГДА ЖЕНА УМИРАЛА

Дмитрий впервые расска-
зал о том, почему увез сына 
на море накануне смерти его 
мамы:

«Я увез сына подальше, 
потому что мне не хотелось, 
чтобы он был свидетелем ее 
смерти. Не было сомнений, 
что бой проигран. Это мед-
ленный процесс. Это не про-
исходит, как в кино. Нашему 
сыну в тот момент было два 
года. Я отдавал себе отчет в 
том, что точно не хочу, чтобы 
он был свидетелем всего это-
го. Хотел уберечь его, потому 
что понимал, что уровень дра-
мы будет очень высокий, зная 
ее семью, внимание к ней. 
Мы попрощались с Жанной, 
сели в такси. Вечером того же 
дня мы оказались на море. А 
ночью мне написали, что ее 
не стало. Мне понадобилось 
около суток, чтобы мой отец 
прилетел и подхватил Плато-
на. А я улетел. Я вижу в этом 
символизм (в том, что Жанна 
смогла попрощаться и скон-
чалась, когда сын уехал и не 
мог этого видеть. - Ред.) и то, 
что она была согласна с моим 
решением. На сегодняшний 
день я бы поступил так же».

Евгения РУДИНА.

Очень личное
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Сыну Жанны Фриске и Дмитрия Шепелева 
Платону уже 11 лет, он живет в семье папы.

ЗВОНОК

«Мне неинтересно, 
что рассказал этот шакал»

Владимир Фриске прокомментировал интервью бывшего 
зятя.

«Мне пишут из разных СМИ и звонят с радиостанций. 
Скидывают отрывки его интервью. Я сейчас нахожусь в 
Дубае. И, если честно, мне совсем неинтересно, что там 
рассказал этот шакал. Вот что-то, связанное с Платоном 
и его жизнью, я почитаю и посмотрю», - рассказал «КП» 
Владимир Борисович.
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Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Блинные герои
полянка

Волки решили раскрасить свои серые будни 
и собрались испечь блинов. Они долго смотрели 

на луну: у-у-у... Какие продукты им понадобятся, 
чтобы приготовить необычное для хищников блюдо: 

переставь буквы в словах в правильном порядке.

Напиши на блинах числа, которые лежат у лап 
медведя, так, чтобы сумма всех чисел в разных 

направлениях была равна 15.

Найди 10 отличий.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Милая, ты храпела.
- Я не храпела. Ты мне с

бабой снился, я рычала.
�  �  �

Из чата:
«Извините, отходил. Я

что-то пропустил?»
«Дефис».

�  �  �
- Ну ты что не писал, не

звонил?
- Да я все собирался, По-

лина, но было лень.
- Ну пока ты был олень, я 

вышла замуж.
�  �  �

Говорят, что рыба по-
лезна для мозга. Не знаю.
Я уже и селедкой лоб на-
тирала, и ершей к затыл-
ку прикладывала...

�  �  �
- Арнольд, сколько будет 

150+150?
- 320.
- Почему?
- Еще гриф…

�  �  �
На Рублевке во время

гололеда дороги посыпа-
ют стразами от Сваров-
ски.

�  �  �
- Скажи, как правильно:

«дирежабель» или «диреж-
вубель»?

- Аэростат! Инциклопию
читать надоть!

�  �  �
- Что такое красное и
вредно для зубов?

- Кирпич.
�  �  �

Я не брею ноги,
Ведь с мохнатых ног

Не сползет внезапно
Шелковый чулок.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
Булка. 7. Каверза. 9. Вализа. 10. Перекос. 12.
Материал. 13. Парис. 14. Капитал. 16. Склад. 18. 
Лев. 19. Рехаб. 24. Наречие. 25. Абсурд. 26. Ра-
финад. 27. Калита. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Запеканка. 
2. Ветеринар. 3. Взлом. 5. Уважение. 6. Криминал.
8. Капли. 11. Сарафан. 15. Левитан. 17. Декрет. 
20. Батат. 21. Гелий. 22. Банк. 23. Осел.
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Весь архив
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
На что похожа бриошь?
7. Проделка интригана.
9. Сумка, чтобы пере-
возить дипломатическую
почту. 10. Причина того,
что заклинило. 12. Строи-
тельный, но не рынок. 
13. Царевич, оценивший
красоту трех богинь. 14.
Что финансовые тузы
традиционно вкладывают
в производство, чтобы
приумножить? 16. Что со-
бой представляет арсенал?
18. Кого из героев сказки
«Удивительный волшебник 
из страны Оз» избирают
Королем Леса? 19. Центр 
для зависимых. 24. Союз
диалектов. 25. Нелепый
вывод. 26. Какие кубики
кладут в чай? 27. Самый
многочисленный попугай 
в Барселоне.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
собой представляет фран-
цузское блюдо тимбаль? 2.
Врач из клиники для домаш-
них питомцев. 3. Крайняя
мера при открытии. 5. Что 
следует проявлять в обще-
нии с окружающими? 6.
Преступный инцидент. 8.
Чем насморк побеждают? 
11. Платье на сказочной 
Василисе Прекрасной. 15.
В кого из пейзажистов бы-
ла влюблена сестра Антона
Чехова? 17. Во что уходят 
на сносях? 20. Оранжевый 
гарнир у китайцев. 21. С 
помощью какого газа про-
делывают небезопасный 
трюк с голосом, который
становится писклявым? 22.
Учреждение с финансовым 
уклоном. 23. «Где должно
действовать умом, он толь-
ко хлопает ушами».

Голосуйте за понравившуюся вам
участницу на нашем сайте KP.RU
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Юлия 
МЕЛЬНИКОВА, 

Самара:
- Хореография - 

дело моей жизни, 
занимаюсь танцами 

более 15 лет, 
сейчас я артист 
танцевального 

проекта. 
На данный момент 

я преподаю 
в студии. 

В ближайшем 
будущем 

хочу стать 
визажистом 
и совмещать 

два своих 
любимых дела.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА,

модельер:
- Элегантный 

минимализм,
в котором
распущенные
волосы подчеркивают 
нежный образ. Белое
мини-платье сдержанной 
геггеомомететририии стсталалоо нанаряряднднымым 
ззазаза сссчечечет т т аккцецееццентнтнтнтовоовов - ааааалылылылыл хххх х 
лолододооочечеччч кк ии аллллла ыхыхыххх ггубуб. . 
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Рекомендуемая цена
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РЕГИОНАЛЬНЫЕ РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛИ – ООО «Дом Прессы», ООО «Агентство «Комсомольская правда – Калуга»

Давление – 755 мм рт. ст.
(норма марта – 739)
Относительная влажность
воздуха – 50% (норма – 50%)
Ветер – южный
2 м/с
Восход – 7:18  Закат – 18:06
Луна – растущая

Прогноз погоды на завтра, 1 марта
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